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Решения июльского Пленума ЦК К П С С - в  жизнь!
Трудовая победа 
м о л ч а н о в ц е вВ Е Н Е Ц  В С Е Н У - У Б О Р К А

Сибирская природа не ба
лует хлеборобов. На всех 
этапах борьбы за урожай ус
пех обеспечивается самоот
верженным и высокооргани
зованным трудом. Нынеш
няя жатва, когда на многих 
полях зреет хороший уро
жай колосовых, а состояние 
посевов и погодные условия 
затрудняют уборку, потребу
ет небывалого напряжения 
сил.

Но трудности не пугают 
 ̂ тружеников полей. В своих 

письмах, опубликованных в 
областной газете, знатные 
механизаторы и бригадиры 
Герои Социалистического 
Труда Н. И. Малков из кол
хоза им. 50-летия Велико
го Октября, И. Д. Пахомов 
из совхоза «Еловский», ка
валеры орденов Ленина
В. Г. Лебзак из совхоза
«Комсомолец», А. В. Гор- 
шкалев из колхоза «Гигант», 
звенья комбайнеров из кол
хоза «1 Мая» и совхоза им. 
X X I съезда КПСС заявляют 
о решимости коллективов 
уборочно-транспортных ком
плексов и отрядов в ответ 
на решения июльского Пле
нума ЦК КПСС в сжатые 
сроки собрать выращенный 
урожай, сделать все для вы
полнения обязательств по 
продаже зерна государству 
и засыпке семян.

Такое же стремление у во
дителей автотранспорта, ра
ботников сушильного хозяй
ства и хлебоприемных пред
приятий, у шефских коллек- 

4  тивов, выезжающих на село. 
И сегодня оно выражается в 
тщательной подготовке всех 
средств к уборке, транспор
тировке и подработке зерна. 
Уборка озимой ржи уже на
чалась. На очереди — си
лосные и яровые зерновые 
и зернобобовые культуры. 
Надо поставить в строй все 
комбайны и жатки, автомо
били, прицепы и трактор
ные тележки, комплектова
ние уборочно-транспортных 
комплексов всем необходи
мым подчинить проведению 
уборочных работ за 20 — 25 
дней. Организуя работу на 
основе ипатовского метода 
и бригадного хозрасчетного 
подряда, важно не допускать 
разрыва между обмолотом 
хлебов, уборкой соломы и 
вспашкой зяби. Особое вни
мание должно быть обра
щено на выполнение плана 
засыпки классных семян 
зерновых культур, многолет
них трав и картофеля в пе
риод уборки урожая каждым 
хозяйством, создание стра- 

, ховых и переходящих фон- 
’  дов.

«Жатва легкой не бывает», 
— так у нас говорят хле
боробы, подчеркивая важ
ность всех мер, повышаю
щих темпы и качество убор
ки, исключающих потери 
зерна па его пути с поля до 
элеватора. Однако, судя по 
готовности хозяйств, такая 
атмосфера собранности и 
требовательности царит да
леко не везде. Повторяется 
старая история: герметиза
ция, регулировка зерноубо

рочных комбайнов отклады
ваются до последнего дня, 
допусков на многие из них 
еще нет, а это означает, что 
часть машин в поле будет 
терять зерно. В некоторых 
районах планируют обой
тись меньшим числом ком
байнов и жаток, чем их 
имеется на машинных дво
рах. Так, в хозяйствах Аси- 
новского, Кожевниковского 
и Кривошеинского районов 
много жаток не готово — «за 
ненадобностью». А  в дру
гих местах их не хватает, 
шлют гонцов в Сельхозтех
нику.

Очевидно, не всеми еще 
руководителями хозяйств и 
районов осознана необычай
ная сложность предстоящей 
уборочной страды. Ведь как 
много будет зависеть от 
четкой работы всего хлебно
го конвейера! На недавнем 
совещании работников хле
боприемных предприятий и 
инспекций по заготовкам и 
качеству сельхозпродуктов 
многие говорили, что .до го
товности номер один к при
емке урожая остались пу
стяки. Но это не так. Мощ
ности по подработке и суш
ке зерна, их технический 
уровень местами не соответ
ствуют объему ожидаемого 
урожая, не везде готовы су
шилки, авторазгрузчики и 
складские емкости. Еще ху
же положение в хозяйствах. 
Из 230 зерносушильных 
комплексов полностью при
ведены в рабочее состояние 
только 98 — это 43 процен
та. Столько же в стадии ре
монта и около 40 «ждут сво
его часа», в основном в Бак- 
чарском, Колпашевском, 
Молчановском, Чаинском и 
Шегарском районах. Зерно
складов готово, то есть от
ремонтировано и продезин
фицировано, меньше поло
вины, а в Бакчарском, Ко- 
жевниковском, Кривошеин- 
ском, Колпашевском и Пер
вомайском районах — от 17 
до 31 процента.

Такая медлительность мо
жет предопределить и сроки 
уборки. Нередко рассужда
ют так: работать с хлебом 
не одий месяц, а больше — 
все образуется по ходу де
ла. Потери? Так они были и 
в прошлом году, когда соби
рали по 10 центнеров с гек
тара. А  нынешний урожай 
все покроет... Газета «Прав
да» за 2 августа в передовой 
статье «Ответственный этап 
борьбы за урожай» напоми
нает о важнейшем принципе 
социалистического хозяйст
вования на земле: «Поспев
шая нива — это достояние 
всего народа. И относиться 
к нему следует с высочай
шей ответственностью».

Технический потенциал 
села постоянно растет, и 
вопрос престижа хозяйст
венных руководителей и 
специалистов, механизаторов 
— обеспечить эффективную 
работу всех машин и меха
низмов. Совершенствуя опыт 
прошлых лет, во многих хо
зяйствах подготовили по
мощников комбайнеров, и 
это даст несомненный вы

игрыш столь дорогого в 
дни уборки времени. Надо 
организовать дело так, что
бы комбайны не простаива
ли ни минуты, выгружая 
зерно на временные тока и 
в накопители, чтобы транс
портный конвейер «ток — 
элеватор» действовал и 
днем, и ночью. Нельзя от
кладывать до начала мас
совой уборки хлебов ком
плектование звеньев техни
ческого обслуживания. Опе
ративные штабы в районах 
и хозяйствах должны взять 
на учет каждый комбайн, 
автомобиль, выход их в поле 
— главный показатель рит
ма хлебной страды. Надо 
по-хозяйски использовать 
мощности сушильных ком
плексов и установки актив
ного вентилирования для 
подработки зерна, прежде 
всего семенного.

На августовском поле схо
дится много важных дел. 
Продолжается заготовка гру
бых кормов. В большинстве 
хозяйств южной зоны эта 
работа близка к заверше
нию. Важно использовать 
все резервы накопления за
пасов сена и сенажа. Фак
ты говорят о том, что кое- 
где начинают расформиро
вывать кормозаготовитель
ные отряды, не обеспечив 
необходимого количества 
фуража. По этому показате
лю многие зерносеющие 
районы выглядят неодина
ково. Если в Кожевников- 
ском на условную голову 
скота припасено по 10 цент
неров кормоединиц, в Кол
пашевском — 8,6, то в Те- 
гульдетском — 2,5, Кривоше- 
инском — 5,1, Чаинском — 
4,9. В связи с ухудшившейся 
погодой надо усилить тем
пы заготовок сенажа и тра
вяной муки.

Требует внимания озимое 
поле. В ряде мест, как и в 
прошлые годы, сев ржи ве
дется непротравленными се
менами, что может вызвать 
гибель посевов. Нынче есть 
возможность всюду выпол
нить план засыпки семян 
этой культуры, в том числе 
в АсиновсКом, Бакчарском, 
Колпашевском и Парабель- 
ском районах, где уже не
сколько лет не уделяется 
должного внимания семено
водству озимой ржи.

Уборка венчает труд зем
ледельца. В его результатах 
находит концентрированное 
выражение вклад многих от
раслей, поставляющих селу 
технику и, удобрения, многих 
шефских коллективов, кото
рые рука об руку с сельски
ми тружениками работают 
на полях и лугах, возводят 
производственные объекты и 
жилье. Об этом следует пом
нить каждому участнику 
битвы за хлеб, и особенно 
сельским коммунистам. Они 
призваны развернуть боевое 
социалистическое соревнова
ние за высокопроизводи
тельное использование тех
ники на уборке, успешное 
проведение всех работ, безу
словное выполнение планов 
и обязательств третьего года 
пятилетки.

П Л А В У Ч И Й  З А В О Д :  
ПЕРВЫЕ Р ЕЗУ Л Ь ТА ТЫ
Труженики Соколовского 

отделения совхоза «Молча- 
новский» были немало за
интригованы, когда в один 
из июльских вечеров на
против их села встало на 
якорь необычное судно: пла
вучий завод по приготовле
нию гранулированной травя- 

 ̂ ной муки объединения «То
мич».

Объединение «Томич» вы
делило для работы свои луч
шие механизаторские кадры. 
В сводном отряде механиза
торы Мансур Аминов, Иль
яс Тахтабаев, Иван Карна
ухов из совхоза «Томь», 
Алексей Боровик из совхоза 
«Молодежный», Александр 
Глазков и Василий Иванов 
из совхоза «Степановский». 
Каждый из них хорошо зна
ет технику, в заготовке кор
мов участвует не один год.

Здесь, у деревни. Амбарце- 
во, решено было опробовать 
в работе экспериментальный 
завод, созданный коллекти
вом Моряковского судоре
монтно - судостроительного

завода совместно со специа
листами «Томича». Вокруг — 
богатейшие пойменные лу
га. Ежегодно кормозаготови- 
тели совхоза «Молчанов- 
ский» запасают здесь сено, 
но убирают лишь незначи
тельную часть богатых тра
вой лугов. Заводу выделили 
площадь в 450 гектаров.

В первый же день ребята 
сделали по 10— 12 рейсов на 
пойменные луга, вывозя каж
дый раз по 3 —  4 тонны зеле
ной массы. Две с лишним нор
мы —  неплохо для начала. За
работал АВМ-1,5. Его обслужи
вают один из лучших в обла
сти машинистов из совхоза 
«Ьатуринский» В. Плешивцев 
и грануляторщик из этого же 
хозяйства В. Якимов.

Прямо на берегу устроен 
склад для зеленой массы. За
вод работает круглосуточно. 
Приготовлено уже около 200 
тонн душистых гранул. Закон
чив уборку в Молчановском 
районе, плавун й завод отпра
вится дальше, Каргасокский 
район, где нетронутыми ле
жат огромные массивы пой
менных лугов.

—  Пока у нас не все еще 
ладится, —  рассказывает глав
ный инженер объединения 
«Томич» К. Б. Янкелевич. —  
Не хватает запасных частей,

да и людей маловато. —  Ки
рилл Борисович показывает две 
металлические пластины, вы
нутые из барабана.

—  Видите, даже сталь не 
выдерживает. —  Кто мог пред
положить, —  продолжал глав
ный инженер, —  что уже в 
первые дни нам придется ре
шать столько проблем. Но са
ма идея создания завода, пер
вые дни работы показали, что 
плавучий АВМ именно та не
обходимая новая техника, ко
торая нужна кормозаготовите- 
лям.

В решениях партии и пра
вительства указывалось на 
необходимость создания в 
стране новых кормодобыва
ющих комплексов. Глядя на 
работу завода, созданного в 
Томске, невольно прихо
дишь к выводу, что плаву
чий завод как раз и может 
явиться прототипом этой но
вой техники. Ведь завод с 
успехом может работать на 
реках Сибири и Дальнего 
Востока, севера европейской 
части страны^ одним словом, 
везде, где есть пойменные 
луга.

Все механизаторы, специ
алисты довольны работой на 
новом предприятии, все как 
один готовы выехать на за
готовку кормов и в следую
щем году. Одним словом, за 
плавучим заводом большое 
будущее. Г. ГЕННАДИИ.

Труженики молочнотовар
ных ферм совхоза «Молча- 
новский» досрочно, к 1 авгу
ста, выполнили народнохо
зяйственный план 3 лет по 
продаже молока.

Лучших результатов доби
лись соревнующиеся между 
собой коллективы Соколов
ской и Молчановской ферм, 
которые возглавляют брига
диры Елена Ивановна За
бродина и Анна Григорьев
на Коровина. Надой от ко
ровы с начала года достиг

на первой ферме 2.178, на 
второй — 2.099 килограммов.

По совхозу эта цифра вы
ше уровня прошлого года 
на 182 килограмма. Суточ
ные надои сейчас несколько 
ниже. Но этот спад объяс
няется только тем, что из 
четырех ферм пока только 
на двух организована под
возка зеленого корма к гур
там.

Н. ГРЕЧУХИН, 
директор совхоза 
«Молчановский».

Алексей Тарасович Трубачев из Шегарского откорм- 
совхоза считается одним из опытных механизаторов. 
Ему, как правило, поручают ответственные участки ра
бот. В период сенокоса А. Т. Трубачев трудился на 
пресс-подборщике. Теперь его рабочее место в поле до 
осени, пока не закончится вспашка зяби.

Фото Н. Спирина.
Шегарский район.

По почину 
крутоложенцев

Механизаторы Крутоло- 
женского отделения колхоза 
«1 Мая» выступили с почи
ном: несмотря на неблаго
приятные погодные условия, 
каждый комбайнер решил 
намолотить за уборку по 
10—12 тысяч тонн зерна. Эта 
их инициатива находит ши
рокую поддержку во всем 
Первомайском районе, что 
было подтверждено на состо
явшемся 4 августа районном 
совещании комбайнеров.

Передовое звено шоферов 
из районного объединения 
Сельхозтехника, ' которое в 
прошлом году завоевало 
классное место на жатве, 
также поддержало инициа
тиву крутоложенцев. Шофе
ры И. Дохтов и Н. Ельша- 
нов обязались перевезти за 
сезон по 2.700—2.800 тонн 
зерна нового урожая и зеле
ной массы кукурузы.

«Мы не будем уезжать с 
поля, пока там находится 
хоть один комбайн с груже
ным бункером», — записали 
они в своем обязательстве. 
Во время уборки водители 
решили работать без выход
ных, сэкономить не менее 
3—5 процентов горючего, не 
допускать нарушений пра
вил движения, трудовой и 
транспортной дисциплины, 
рационально использовать 
автомашины. В то время, 
когда комбайны вынуждены 
стоять, водители займутся 
ремонтом и техническим об
служиванием машин, чтобы 
в любую минуту быть гото
выми выйти в поле. Для 
недопущения потерь при 
транспортировке зерна кузо
ва автомашин наращены и 
оборудованы пологами.

Н. САНДАНОВА.
Первомайский район.

Н е  з а  с е м ь ю  п е ч а т я м и
— В течение года мы с ва

ми встречаемся не в первый 
раз, — обратился с трибу
ны совещания-семинара к 
начальникам животновод
ческих комплексов, заведу
ющим фермами и зоовет- 
специалистам ' Асиновского 
района первый секретарь 
горкома партии А. Д. Кол- 
тыков, — но дела в живот
новодстве между тем по
правляются медленно.

Такая оценка текущего 
положения в производстве и 
продаже государству жи
вотноводческой продукции 
хозяйствами района и само
критична, и справедлива. За 
два с половиной года деся
той пятилетки район задол
жал государству 1.000 тонн 
мяса, выполнив, однако, 
планы производства и заку
пок по молоку и яйцам. Но 
обстановка, можно сказать, 
«каучуковая»: полугодовой
план оказался сделанным 
по молоку только на 98 про
центов, по среднесуточным 
надоям здесь вышли на 
уровень прошлого года сов
сем недавно, и о наверста- 
нии упущенного говорить 
еще рано. Два примера, 
приведенные в докладе на
чальника районного управ
ления сельского хозяйства 
В. В. Корнева, проливают 
свет на причины неустойчи
вой работы асиновских жи

вотноводов. Победовскую 
молочнотоварную ферму 
совхоза имени Ленина по 
качеству дойного стада и 
наличию хороших пастбищ 
никак не сравнишь с Ниж- 
несоколинской феомой сов
хоза «Новиковский», где все 
необходимые условия на
много хуже. В июне побе- 
довцы на отличных пастби
щах еще получали продук
цию в соответствии с обяза
тельствами, а в июле, свое- 
ременно не позаботившись о 
зеленой подкормке, резко 
снизили производство моло
ка. В то же время нижнесо- 
колинцы, заранее предусмот
рев сложности пастбищного 
периода, построив летнюю 
площадку и водопои, пере
шагнули на 28 килограммов 
(в расчете на одну фураж
ную корову) уровень прош
лого года. Это дало им воз
можность пересмотреть взя
тые на летне-пастбищный 
период обязательства по 
продуктивности дойного ста
да, увеличить ее еще на 100 
килограммов.

В районе на производстве 
животноводческой продук
ции в 27 бригадах и звеньях 
внедрен бригадный подряд. 
Показатели у этих коллек
тивов выше, чем у осталь
ных. Так, продуктивность 
дойного стада на Ильинской 
молочнотоварной ферме, где

бригадный подряд утвердил
ся основательно, на 326 ки
лограммов выше прошлогод
ней. Кстати, нижнесоколин- 
цы также работают по ме
тоду бригадного подряда.

С высокой степенью орга
низованности работают нын
че животноводы Большедо- 
роховского молочного ком
плекса. По разным причи
нам показатели в производ
стве молока здесь по срав
нению с прошлым годом не 
блещут, но доярки и скот
ники упорно преодолевают 
трудности производства, бо
рются за выпуск качествен
ной продукции. Участники 
совещания-семинара побы
вали на комплексе, познако
мились с опытом работы 
животноводов.

Другая группа участни
ков совещания-семинара по
бывала на откормочной 
площадке Моисеевского от
деления совхоза «Новиков
ский». Здесь по методу 
бригадного подряда работа
ют два звена скотников под 
руководством Виктора Пав
ловича Евдокимова и Вла
димира Пантелеевича Косо
лапова. Шесть скотников 
ухаживают за 811 бычками, 
распределенными по возрас
тному признаку на несколь
ко технологических линий. 
Все работы по уходу за жи
вотными механизированы,

начиная от косовицы и 
транспортировки зеленой 
массы, уборки навоза до 
кормораздачи и поения. 
Бычки-некастраты — по 
мнению бригадира откормоч
ной площадки Н. Я. Со- 
роквашина, этот метод наи
более прогрессивен — быст
ро прибавляют в весе и вы
ходят на сдаточные конди
ции. Среднесуточные приве
сы за июнь составили 827, 
за июль — 909, а за шесть 
месяцев — 774 грамма. 90 
процентов скота сдано на 
мясокомбинат выше сред
ней упитанности весом по 
414 килограммов каждый. 
Себестоимость центнера при
веса при расходе 11 кормо
единиц составила за полуго
дие 169 рублей (в прошлом 
году, — 220 руб.). «Вот что 
означают на практике меха
низация трудовых процес
сов и передовые приемы ра
боты.

Находясь на бригадном 
подряде, скотники проявля
ют инициативу и творчест
во. Например, не дожидаясь 
и не упрашивая никого, они 
сами отремонтировали спи
санные косилки-измельчите
ли и полностью решили про
блему обеспечения молодня
ка зеленым кормом. В свою 
очередь руководство отделе
ния предусмотрело для этой

цели зеленый конвейер. 
Участники совещания-семи
нара своими глазами увиде
ли всю нехитрость и в то же 
время результативность ра
боты моисеевских животно
водов.

— Поголовья у нас ма
ловато, говорит Николай 
Яковлевич Сороквашин, г- а 
то бы мы значительно уве
личили выход говядины, 
снизили себестоимость про
дукции еще на десяток-дру
гой рублей.

— Когда люди работают 
инициативно, творчески, — 
сказал, обращаясь к участ
никам совещания-семинара, 
председатель Асиновского 
горисполкома А. И. Кара
таев, — тогда налицо и ре
зультаты труда —  количест
венные и качественные по
казатели. Так относиться к 
делу может каждый живот
новод. Секретов производ
ства, передовых приемов ра
боты никто не хранит, они 
не за семью печатями, их 
нужно только перенимать, 
развивать дальше, безуслов
но выполняя государствен
ные планы, как об этом го
ворится в докладе Генераль
ного секретаря ЦК КПСС, 
Председателя Президиума 
Верховного Совета СССР 
Леонида Ильича Брежнева 
на июльском Пленуме.

В совещании-семинаре 
принял участие и выступил 
заведующий сельскохозяй
ственным отделом обкома 
партии А. С. Зарембо.

В. ДРОЗДОВ.

в лепном цехеО б л а с т и
В П Е Р Е Д И —
МОЛОДЕ ЖЬ

Лучше других в Прикетье 
трудятся комсомольско-моло
дежные бригады А. Ф. Андри
анова из Ингузетского и Н. М. 
Воронова из Аслановского лес
промхозов. Ингузетцы по ито
гам второго нварталд были 
награждены переходящим вым
пелом ЦК ВЛКСМ «За комму
нистическое отношение к тру
ду» и грамотой Верхнекетского 
райкома комсомола.

На вывозке победителями 
стали молодые водители ком
сомольско-молодежного экипа
жа С. А. Телицына с Белояр
ского ЛПК. Их труд отмечен 
переходящим вымпелом ЦК 
ВЛКСМ.

Среди разделочных коллек
тивов победы добилась брига
да А. Д. Григорьева из Асла
новского леспромхоза. За счет 
рациональной разделки древе
сины получено 46 тысяч руб
лей прибыли. За комсомоль
цами из Степановки сохранен 
переходящий вымпел Цент
рального Комитета комсомола.

С. ВОРОТИЛОВ.
Верхнекетский район.

На дальних делянах
Почти в 160 километрах от 

поселка Орехова расположе
на вахта Пролетарка. Здесь 
трудимся мы с перерывами 
на отдых все нынешнее ле
то. С радостным чувством 
исполненного долга верну
лись ребята домой после 
июльской вахты. Заготовле
но 12 тысяч кубометров, за
дание перевыполнено в пол
тора раза.

Цто лежит в основе успеха 
коллектива? Прежде всего 
уплотнение рабочего дня, 
умелое использование и бе
режный уход за техникой. 
Мне могут сказать: кто на
вахте часы считает? Сколь
ко надо, столько и работа
ют. Нет, мы предпочитаем 
больше сделать за опреде
ленное время, чтобы потом 
как следует отдохнуть. И, 
как показала практика, от 
этого только выигрываем.

Не сразу удалось перейти 
на разработку лесосек мето
дом узких лент. Видно, в 
привычку вошло, что на 
вахте можно позволять себе 
«вольности». Однако требо
вания бригадного подряда 
несовместимы с лесонару-

шениями. Освоив трелевку 
за вершины, мы не только 
резко улучшили качество 
разработки делян, но и уве
личили выработку.

Сегодня трудно выделить 
лучших в бригаде: старают
ся все, каждый стремится 
встретить свой профессио
нальный праздник достой
ным трудовым подарком. И 
все же хочу отметить трак
ториста В. М. Гонзюка, чоке- 
ровщика А. Ф. Кашина, суч
коруба В. В. Григорьева. 
Прекрасно трудится на ук
ладке древесины в штабеля 
оператор челюстного погруз
чика Н. П. Мазаник. Нико
лай — мастер своего дела, и 
надо полагать, что зимой 
вывозка древесины пойдет 
отсюда бесперебойно.

Мы делом отвечаем на 
призыв белоярцев и надеем
ся победить в трудовом спо
ре соревнующуюся с нами 
бригаду М. С. Кудоярова из. 
Аргат-Юльского леспромхо
за.

В. ГУДОВИЧ, 
бригадир Комсомольского 

леспромхоза.

Леонида Михайловича Попова хорошо знают лесоза
готовители Причулымья. Много лет трудится он в лес
промхозах Первомайского и Асиновского районов. Нынче 
бригада Сайгинского филиала Лайского леспромхоза, ко
торую возглавляет Л. М. Попов, решила заготовить вах
товым способом не менее 35 тысяч кубометров. С начала 
сезона сайгинцы заготовили более 19 тысяч кубометров.

Фото В. Федорова.

Сплав-78 Х О Т Я  К С П Р А В И Л И С Ь  С П Л А Н О И
Август — страдная пора и 

для сплавщиков. Сутками 
не смолкает шум механиз
мов на рейдах. Идет отгруз
ка леса. В начале лета за
держалась поставка барж, и 
теперь необходимо навер
стывать упущенное.

Поддержав инициативу 
Белояровского ЛПК, рабо
чие сплавного участка Ер- 
гайского леспромхоза стре
мятся достойно встретить 
свой профессиональный
праздник. Приняты допол
нительные обязательства. 
Решено сократить время по
грузки круглого леса и го

товой продукции в баржи на 
10 процентов.

На отгрузке круглого ле
са отличилась укрупненная 
бригада А. И. Загурного. 
Здесь трудится молодежь. 
Неплохо зарекомендовали 
себя звенья В. Савельева, 
Л. Гончарова. В целом по 
участку при плане 60 тысяч 
отправлено государству бо
лее 83 тысяч кубометров 
леса.

Не снижают темпов и 
сплавщики. Крановщики 
В. Кузнецов, С, Каменка, 
В. Зайченко, трактористы 
И. Суханов, М. Пыжьянов, 
И. Попеляев делают все,

чтобы сократить время по
грузки барж. Этой цели ча
сто удается достичь и бла
годаря слаженности, добро
совестности рабочих А. Лит
винова, А. Семенюка, П. Ли- 
тосова, А. Загурной, манипу- 
ляторщиков А. Данченко и 
И. Табачкова, бракера 
М. Лисовской.

До середины июля мы 
вели отгрузку с Ергайского 
нижнего склада. Помимо 
круглого леса, отсюда от
правляли шпалы, комплек
ты переводного бруса. Сей
час портальные краны, пе
реведены на Красноярский 
нижний склад, где быстро

мелеет протока, и поэтому 
необходимо быстрее отгру
зить лес. I

Участок справляется с 
объемным заданием, но ре
зультаты могли быть гораз
до выше. Перебои в подаче 
барж по вине речников ска
зались на выполнении пла
на по реализации продук
ции, на трудовой дисципли
не в коллективах, привели 
к порче, снижению сортно
сти древесины. Нехватка 
барж объясняется еще и 
тем, что задание, доведенное 
леспромхозу, гораздо ниже 
принятых обязательств. Та
ким образом, подача тонна

жа искусственно сдержива
ется. Думаю, что руководст
во леспромхоза отрегулирует 
этот вопрос с помощью объ
единения Томлеспром.

В оставшиеся месяцы на
вигации предстоит сделать 
еще очень многое. Чтобы 
успешно выполнить задание 
третьего года пятилетки, не
обходимо ликвидировать 
простои, усилить погрузку, 
баржи должны поступать 
бесперебойно и ритмично.

П. КОКИН,
начальник Красноярско
го сплавного участка Ер
гайского леспромхоза.

>
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В О С П И Т А Н  И Ю - К О М П  Л Е К С Н ЫЙ  подход

ОТЗОВЕТСЯ
благодарностью

Острота проблемы подбо
ра и воспитания кадров в 
общественном питании вы
зывается тем, что в эту 
сферу не так охотно идут 
люди. Несмотря на то, что в 
последние годы сделано не
мало для пропаганды значи
мости сферы обслуживания 
вообще и общественного пи
тания в частности, престиж
ность профессии, скажем, 
повара, официанта, подчас в 
глазах еще многих людей 
невысокая.

Авторитет профессия- ко
нечно, поднимается созна
нием ее важности, нужно
сти, ответственности за де
ло, которому служишь. Уме
стно вспомнить, какое боль
шое значение придал ефе-, 
ре торговли, обслуживания 
товарищ Л. И. Брежнев в 
речи на X V III съезде 
ВЛКСМ. Он говорил, что на
до глубже изучать положе
ние дел в этих сферах, по
могать и новыми людьми, и 
воспитанием уже работаю
щих там, и мобилизацией 
общественного мнения, и 
инициативами.

Наща партийная органи
зация, партбюро придают 
большое значение пропаган
де важности работы, особен
но молодежи, в сфере обще
ственного питания. В этом 
нам очень помогает высокий 
авторитет ветеранов, рабо
тающих не только по при
званию, но и очень ответст
венно, я бы сказала, само
отверженно.

И десяти лет нет, как ра
ботает в нашем тресте А. Е. 
Воронцова. Начинала конди
тером, сейчас возглавляет 
бригаду кондитерского цеха 
ресторана «Сибирь». О том, 
что она высокий специалист, 
говорят отзывы о ее Продук
ции посетителей ресторана. 
И есть у нее такая особен
ность: она довольно быстро 
разбирается 'в обстановке, 
умеет подойти к людям, за
метить их сильные и слабые 
стороны, добиться дружной 
работы. Долго не ладилось 
у кондитеров ресторана 
аэропорта. Послали туда 
Анну Ефимовну. И двух Ме
сяцев не проработала она 
там, а люди поверилц в 
свои силы, в то, что и бйи 
могут давать продукцию вы
сокого качества. Уважение 
к Анне Ефимовне проявля- ; 
ется и в том, что ее дваж
ды избирали председателем 
месткома ресторана, а сей
час она член партбюро тре
ста.

Красидо работает заведу
ющая производством ресто
рана «Север» А. А. Зайце
ва. 1У[астерству она обучила 
более пятидесяти рсфаРЯЯ- 
Александра Алексеевна так
же активная общественни
ца. Не раз избиралась депу
татом городского и районно
го Советов народных депу
татов, возглавляет совет на
ставников. За свои успехи 
награждена орденом Лени
на.

— Почетное и ответствен
ное дело растить трудовую

смену, — говорит она. — 
Важно настраивать сразу 
молодежь не на легкую 
жизнь, а на трудное дело. 
Вот тогда и работа отзовет
ся благодарностью-

Всем формам учебы пар
тийное бюро отводит боль
шую роль. В прошедшем 
учебном году у нас работали 
школа основ марксизма-ле
нинизма, в которой изучал
ся курс «Конституция раз
витого социализма», эконо
мическая шкрла (курс «Труд 
руководителя»), комсомоль
ский кружок «Основы ком
мунистической морали», 21 
школа коммунистического 
труда. Всеми этими форма
ми было охвачено 1.067 че
ловек (а всего в тресте бо
лее 1.900 работающих).

Ежемесячно в коллекти
вах треста читается около 
15—20 лекций. Для выступ
лений мы приглашали ква
лифицированных лекторов 
общества «Знание».

Наша группа политин
форматоров насчитывает 
пятнадцать человек. Стре
мимся к тому, чтобы в каж
дом коллективе проводилось 
ежемесячно не менее двух 
политинформаций. Надо за
метить, что у нас стало 
правилом анализировать во
просы, которые задаются во 
время политинформаций и 
бесед руководителей. Не
редко мы потом проводим 
вечера вопросов и ответов. 
На них выступают не толь
ко нагни работники, но и 
специалисты других отрас
лей, учреждений.

После выхода известного 
постановления ЦК КЦСС о 
руководстве средствами мас
совой информации и про
паганды партбюро стало 
более квалифицированно на
правлять работу стенной 
печати. Ориентируем ее на 
показ выполнения планов, 
пропаганду передового опы
та. Объявлен конкурс-смотр 
на лучшую стенную газету.

Нас беспокоит, что в под
разделениях треста среди 
молодежи более 270 человек 
тех, кто не имеет среднего 
образования. Правда, почти 
60 человек учатся в вузах и 
техникумах, более 90 — в 
щколах рабочей молодежи. 
Но 122 человека нигде не 
учатся. Причины? Одни 
ссылаются на трудные ус
ловия работы, другие — на 
семейные дела (у многих 
есть маленькие дети). Но 
партбюро другого мнения: 
мы не сумели еще убедить 
всех в необходимости учить
ся, не создали для учебы 
все условия.

А что трудности можно и 
нужно преодолеть, говорит 
пример настойчивых. Рабо
тает в ресторане «Север» 
поваром Николай Цавликрв. 
Не хотел учиться, отнеки
вался: зачем, да й трудно. 
Переборол себя. Закончил 11 
классов, теперь собирается 
учиться дальше. Сам дово
лен- Да р мы видим, как 
он вырос за эти годы. Дума

ем, что с его настойчиво
стью из него может полу
читься хороший руководи
тель.

Пришла к нам после окон
чания профессионально-
технического училища ком
сомолка Валентина Бегуно
ва. Работает кондитером. 
Оца закончила 11 классов, а 
потом поступила в институт. 
Теперь она—студентка-заоч
ница третьего курса. Не
давно мы приняли ее кан
дидатом в члены КПСС.

Не раз на партийных со
браниях, заседаниях парт
бюро слушали мы вопросы 
об улучшении воспитатель
ной работы. Приглашали с 
отчетами руководителей 
столовых №№ 44, 45 и 47 
В. Л. Охотину, А. П. Тур
скую, Е. Т. Чепасову. Под
робно анализировали ход по
литической, экономической 
и общеобразовательной уче
бы. Слушали отчет секрета
ря комитета ВЛКСМ С. А. 
Сусловой об идейно-полити
ческом, трудовом и нравст
венном воспитании. Послед
ний вопрос был не только 
плановым, но и крайне не
обходимым. Дело в том, что 
партийному бюро пока еще 
не удалось оживить работу 
комсомольской организации 
по воспитанию молодежи. 
Мало инициативен наш 
комсомольский крмитет, не 
доходит он до каждого мо
лодого человека. Много 
формализма в работе. Хо
тим, чтобы у комитета 
ВЛКСМ стало сейчас одной 
из главных задач: сделать
все, чтобы молодежь, не 
имеющая среднего образо
вания, училась. Тогда легче 
будут решаться вопросы 
Производства и воспитания 
молодых. А  ведь пока из 122 
человек только 44 удалось 
убедить пойти в щколы ра
бочей молодежи или учить
ся заочно.

Ца предприятиях треста 
почти одну треть работаю
щих составляет молодежь. 
Созданы восемь комсоМоль- 
ско-молодежных бригад, ко
торые возглавляют настав
ники.

Чтобы улучшить работу с 
людьми, мы создали обще
ственный отдел кадров. Воз
главляет его член КПСС ди
ректор ресторана «Север» 
В. Н. Рожкова. Главная его 
цель—разбираться в причи
нах увольнения людей, убе
ждать тех, кто без особых 
оснований задумал уйти с 
работы. С помощью общест
венности многое удалось 
сделать. Почти год назад 
бьгл создан общественный 
отдел кадров. За это время 
рассмотрено 83 заявления. 
61 человек остался на ра
боте. У  19- уволившихся бы
ли основательные причины: 
переезд в другие места, по 
болезни, в связи с перехо
дом на родственные пред
приятия.

И все-таки текучесть кад
ров снижается медленно. За 
год она сократилась пока 
еще на 9,3 процента. Причи
ну мы видим в недостатках 
воспитательной работы. Нам 
еще многое предстоит сде
лать для того, чтобы значи
тельно улучшить идейно-по
литическое, трудовое и 
нравственное воспитание 
коллективов.

С. МАСЛАКОВА,
секретарь партбюро тре
ста столовых № 2 

г. Томска.

Верно подмечено, что пер
вым труднее всех. Но по-на
стоящему эту истину вос
принимаешь только тогда, 
когда сам начинаешь тро
пить никем не хоженный 
путь. Для Нашей бригады 
сейчас наступило именно та
кое время поисков, проб, а 
■порой и ошибок. Дело в том, 
что коллектив впервые на 
предприятии осваивает
бригадный хозрасчет на 
нижнем складе. И если ле
сосечные бригады за два 
года уже накопили немалый 
опыт, то нам многое по су
ществу приходится делать 
на свой страх и риск.

Есть, правда, в Верхнекет- 
ском районе бригада Анато
лия Федоровича Шабанова 
из Катайги, которая и ук
рупнилась, и подряд внедри
ла раньше нас. Но катайгин- 
цы трудятся на обычном 
приречном складе, где очень 
многое зависит, прежде все
го, от самих рабочих, от их 
организованности. В Ягод
ном же склад прирельсовый, 
механизированный, хлысты 
разделываем на полуавтома
тической линии. У  нас усло
вия более приближенные к 
заводскому конвейеру: кран 
подает хлысты, оператор их 
разделывает, а из карманов- 
накопителей сортименты 
грузят з вагоны.

Ребята в бригаде подобра
лись один к одному, понима
ем друг друга с полуслова. 
Штабелевщик Валентин 
Иванников о производстве 
цечется неутомимо. Большой 
опыт у штабедевщиков Ва
лерия Шмыкова, Николая 
Сотяева, сучкорубов Алек
сандра Тимакова и Влади
мира Мисюкова. Этим же 
составом мы когда-то в

ПМК-7 вместе работали, тар 
что имеем свои традиции.

Я сам оператор. Ыое дело 
— Принять хлыст, быстро 
оценить, что из негр лучше 
выкроить. Дальше эстафету 
принимают штабелевщики. 
Тут нужны сноровка и осо
бый глазомер. Лучший на 
этой операции — Вр тонтиц 
Иванников. Бели он сбросил

вить вместе с пилррочни- 
врм Бережнее расходуем го
рючее, экономим на содер
жании дорогостоящего обо
рудования. И, пржалУЙ. са
мое главное, появилась об
щая цель — работать эф
фективнее, бороться за каче
ство продукции. Д рбщие за
дачи помогут быстрое выра
сти коллективу.

ническая нехватка леса. 
Верхние склады Нцбеги и 
Ягодного ре справлялись с 
доведенным заданном- Зна
чительную часть древесины 
направляли в турнНкетах в 
Асино. При более ритмичной 
подаче сырья его хватило 
бы всем бригад3*!- ЦРЙ уре'  
занном пайке — делили

ригадныи 
хозрасчет
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сортименты в накопитель, то 
знаешь: поправлять не надо, 
все будет в ажуре.

После месяца работы на 
хозрасчете подвели первые 
итоги. Порадовали объемные, 
а главное, качественные по
казатели. Мы сэкономили 
более 800 рублей. С перехо
дом на подряд трудиться 
стало гораздо интереснее. 
Раньше мы просто не заду
мывались над существом 
многих экономических пока
зателей. Часто кроили хлы
сты, лишь бы «кубики* бы
ли- Теперь многое перемени
лось. Ребята заинтересован
но, пристрастно следят за 
тем, чтобы увеличить выход 
более дорогих сортиментов.

Сегодня никто и мысли не 
допустит, чтобы, скажем, 
кедр-карандашник отпра-

Но в биографии любого 
Коллектива, а тем более ос
ваивающего новую форму 
организации труда, бывают 
Не только периоды успехов, 
но и неудач. К ним надо, 
быть всегда готовыми. И как 
раз в преодолении трудно
стей можно лучше понять, 
на что способна бригада.

Июнь ддя нашего форми
рующегося коллектива стал 
трудным временем. Месяч
ный план выполнен лишь ца 
77 процентов. Виновата вто
рая смена, заявляют не
которые маловеры. Разу
меется, укрупненной брига
де (рабочие второй смены 
не стрль опытны) было 
сложнее решать поставлен
ные задачи. Но, я думаю» 
причины отставания — хро-

всем «сестрам по серьгам»- 
Естественно, наща бригада» 
как самая крупная. и по
страдала бйЯЬЩО всех.

Погода нынче стоит пре
красная, самая рабочая. Но 
отдельные ненастные дни 
стали тревожными сигнала
ми. Стоило пойти дождю» 
как из-за плохой изоляции 
отказало электрооборудова
ние на кранах. Особенно па
губно сказались аварийные 
остановки крана на выгруз
ке сортиментов- Простаива
ли целыми сменами брига
ды С. И. Лысенко (в июле 
оца также вслед за нашей 
переведена на хозрасчет), 
Г. И. Захарова. А  на отгруз
ке хлыстов турникетами 
пришлось даже перейти с 
круглосуточного ритма щ

двухсменный (да и то с не* 
полной загрузкой).

Разумеется, мы не опусти
ли руки после первых же 
неудач, а, напротив, стараем
ся использовать все имею
щиеся резервьь К этому нас 
обязывает повышенная от
ветственность, которую мы 
делим р другими коллекти
вами предприятия, вы
ступившего с инициативой 
—досрочно, ко Дню работни
ка лёсд—выполнить план де
вяти месяцев. Вселяет уве
ренность в конечном успехе 
и тот факт, что свое полуго
довое задание мы выполни
ли на 129 процентов. Но не 
будем обольщаться достиг
нутым: гарантия новых до
стижений, успешного фини
ша в третьем году пятилет
ки — ритмичный труд из 
месяца в месяц, из сменю щ 
смену.

Новая форма организации 
труда требует усиленной, бо
лее четкой работы со сторо
ны инженерно-технической 
службы предприятия, адми
нистрации. экономистов ле
сопункта. Предлагаем, чтобы 
анализ работы бригад Н3 
подряде производился опера
тивнее. Нам надо знать свои 
недостатки, видеть, на чем 
мы теряем, а где можно по
лучить дополнительный вы
игрыш, анализировать не 
раз в месяц, а хотя бы два
жды. Призываем коллекти-г 
вы лесосечных бригад, по
грузочных и лесовозных 
экипажей работать ритмич
нее, помнить, что безотказ
ная работа всего лесозагото
вительного конвейера ззви^ 
сит от совместных усилий.

И ВТОРУШИН,
бригадир цижиего склада
Ягоднинского лесопункта 

Белоярского ЛПК.

Актуальные вопросы 
идеологической работы

Вышел в свет сборник
трудов товарии^а Л. И. Бре
жнева «Актуальные вопро
сы. идеологической работы 
КПСС».

В двухтомник включены 
(полностью или в извлече
нии) доклады, речи, выступ
ления, статьи, Приветствия 
товарища Л. И. Брежнева 
за период с 1964-го по 1978 
год.

В сборнике раскрывается 
содержание коренных воп
росов идеологической работы 
партии, дается представле
ние о ее многогранной 
деятельности в области ком
мунистического воспитания 
трудящихся в условиях зре
ло?,о социализма.

Сборник подготовлен к из
данию Отделом пропаганды 
и Общим отделом ЦК КПСС. 
Он выпущен Издательством 
политической литературы. 
_____________________(ТАСС).

«  Космос -1028 >>
в п о л е т е

СООБЩЕНИЕ ТАСС 
5 августа 1978 года в Со

ветском Союзе произведен 
запуск очередного искус
ственного спутника Земли 
«Космос-1028».

На борту спутника уста
новлена научная аппарату
ра, предназначенная для 
продолжения исследований 
космического пространства. 
Аппаратура работает нор
мально. Координационно-вы
числительный центр ведет 
обработку поступающей ин
формации.
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Отлично трудится заточаица цеха № 2 завода режу
щих инструментов Ф. Я. Голубева. Она изготавливает 
экспортную продукцию. Фаина Яковлевна — ударник 
коммунистического труда, культмассовик отделения ко
нических сверл. Выполнив свой личный план трех лет 
десятой пятилетки, она работает в счет 1979 года.

Фото В. Казанцева.

ЗАГЛЯНЕМ В
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На декабрьском (1977 года) Пленуме ЦК КПСС Я. И. -Бреж
нев отметил, что среди крупных межотраслевых проблем нет 
более важной, чем топливно-энергетическая. Ёе решение име
ет огромное значение и для экономики Советского Союза, и 
всего социалистического лагеря в целом. В СССР многое 
делается для развития гндро- и атомной энергетики, для уве
личения угледобычи, но решающая роль в обеспечении стра
ны топливом и энергией принадлежит все же нефти и газу, 
прежде всего западносибирским. В связи с этим Пленум ЦК 
КПСС определил задачу комплексного освоения недр и раз
вития производительных сил Западной Сибири как програм
му особого значения для народного хозяйства страны.

Высокая партийная оценка 
самоотверженного труда лю
дей, осваивающих богатства 
Западной Сибири, ко много
му обязывает тружеников 
нашей области. Перед гео
логами и нефтяниками стоит 
серьезнейшая задача: вдвое 
увеличить объемы геолого
разведки и добычи нефти к 
1980 году.

Многое уже сделано в этом 
направлении. Начиная с 
1978 года объемы всех работ 
на нефть резко возросли. 
■Увеличился метраж разве
дочного и. эксплуатационного 
бурения, капитальные вло
жения как по «старым», уже 
разрабатываемым месторож
дениям, так и по тем, что 
только начинают вводить
ся в эксплуатацию. И если в 
1977 году Томская область 
дала стране 7,1 миллиона 
тонн нефти, то уже в ныне
шнем году нам предстоит 
добыть 8,35 миллиона тонн. 
А  рубеж последнего года пя
тилетки — 12—14 миллионов 
тонн! Опережающие темпы 
роста нефтедобычи будут 
присущи и одиннадцатой, и 
двенадцатой пятилеткам.

Создание в нашей области 
производственного объедине
ния Томскнефть продикто
вано заботой об ускоренном 
вводе в эксплуатацию сырь
евых богатств суровой север

ной земли. В связи с этим 
разработан и перспектив
ный план развития нефтедо
бычи.

В основе перспективного 
планирования лежат геогра
фическое районирование и 
вытекающие отсюда взаимо
зависимости. Открытию к 
настоящему времени место
рождения группируются в 
три района. Это, во-первых, 
Северный, включающий Со
ветское, Вахское, Нижневар
товское, Стрежевское, Север
ное и Малореченское место
рождения. Затем — Запад
ный район, в который вхо
дят Оленья, Первомайская, 
Катыльгинская, Ломовая й 
Лонтыньяхская площади. И, 
наконец, Южный — с место
рождениями Лугинецким, 
Калиновым, Нижне-Таба- 
гзнским, Урманским и Оста- 
нинской группой.

Северный район уже вто
рое десятилетие в стадии 
разработки. Специфические 
условия расположения За
падного и Южного районов 
заставляют обратить внима
ние прежде всего на запад— 
здесь уже начато и сейчас 
широким фронтом ведется 
освоение. Разработку место- 
роделений Южного нефтяно
го района мы планируем 
начать в 1981 году.

Чтобы представить мас- 
штЛ»ы предстоящего наступ

ления на нефть, приведу та
кие цифры. Интенсифика
ция добычи должна сопро
вождаться ростом объемов 
буровых работ. Уже в 1982 
году буровики нашего объе
динения увеличат объемы 
проходки ц несколько раз.

Поговорим теперь о пер
спективах каждого из наз
ванных нефтяных районов. 
Начнем с Северного. Здесь в 
активной разработке уже 12 
лет находится первое в об
ласти Советское месторож
дение. Это, однако» вовсе не 
говорит об истощении мес
торождения в целом: основ
ной цласт сегодня только 
начинает эксплуатироваться 
на полную мощность. Чтобы 
добыть больше нефти, мы 
намерены более интенсивно 
воздействовать на пласт. 
Уже сейчас уплотняется сет
ка скважин, осуществляется 
переход на площадную сис
тему их размещения. Толь
ко эти меры позволят уве
личить отбор на миллион 
тонн нефти в год.

Одновременно совершенст
вуется технология добычи 
нефти. Нам предстоит вне
дрить более производитель
ные насосы, специальные 
химреагенты для борьбы с 
парафинированием и засоле
нием; необходимо оптимизи
ровать режим работы меха
низированных скважин, осу
ществить ряд других меро
приятий. Словом, резервы 
существуют, и они нема
лые. Своевременное их под
ключение даст новую жизнь 
месторождению-ветерану.

Вахское, Нижневартовское 
и Стрежевское нефтяные 
месторождения находятся на

начальной стадии промыш
ленной разработки. Бурови
ки, строители, нефтедобыт
чики и транспортники объе
динения главной своей зада
чей считают выход на пла
новые показатели отбора 
нефти. Путь к этому — на
ращивание темпов работ, 
рост численности производ
ственного персонала и повы
шение производительности 
труда. Однако сегодняшнее 
состояние дел на новых мес
торождениях Северного рай
она вызывает немалую оза
боченность: недостаточно
развиваются буровые рабо
ты, медленно ведется обуст
ройство.

Особенно плохо развивает
ся здесь система поддер
жание пластового давления. 
Практически сорвано вне
дрение нового метода повы
шения коэффициента нефте
отдачи — закачки газа в ре
жиме смешивающихся жид
костей, под давлением 300— 
320 атмосфер. Уже в 198q го
ду мы должны закачать в 
пласты 100 миллионов кубо
метров газа, однако плано
вые цифры еще очень дале
ки от реальности. Виною 
тому — позиция генподряд
ного треста Томскгазстррй, 
сооружающего (вернее, не 
сооружающего!) газоком
прессорную станцию. Из 500 
тысяч рублей, отпущенных 
на строительно-монтажные 
работы по этому весьма 
сложному объекту, в 1977 го
ду не было освоено ни ко
пейки. Идет 1978 год, и вновь 
из планового миллиона ни
чего не освоено. То же отно
сится и к строительству га
зопровода Северное — Вах
ское.

В планах ближайших пя
тилеток — пополнение Се
верного ‘ нефтедобывающего 
района за счет месторожде
ний, открытых недавно. 
Речь идет о Чкаловской, 
Проточной и Обскрй площа
дях. Ускоренное включение 
их в разработку может быть 
достигнуто только в тесном 
взаимодействии , нефтяников 
с нефтеразведчиками. Геоло
гическому управлению необ
ходимо резко увеличить объ
емы буровых работ на этих 
площадях. А  всего по Се
верному району намечен 
стабильный уровень добычи 
нефти в объеме 9— 10 мил
лионов тонн в год.

Ввод в эксплуатацию пер
вого месторождения Запад
ного района (Оленьего) уже 
осуществляется. Построен 
магистральный нефтепровод 
Васкэган — Раскйно протя
женностью 178 километров и 
ЦПС — Оленье (37 километ
ров). Освоены две скважины, 
а до конца года будут пуще
ны еще пять. Строятся вах
товый поселок Пионерный и 
дожимная насосная станция, 
линии электропередачи.

Следует отметить, что при 
освоении западной группы 
месторождений учитываются 
ошибки прошлых лет. Так, 
сейчас мы не мыслим себе 
выход на новые площади без 
предварительного создания 
постоянной системы энерго
снабжения. Наступление на 
Васюган ведется широким 
фронтом, проблемы решают
ся комплексно: с самого на
чала строятся кустовые пло
щадки, сооружаются дороги, 
уже формируются буровые 
бригады. В следующем году 
планируем пробурить здесь 
70—100 тысяч метров, а уже 
в последнем году десятой 
пятилетки добыча здесь дос
тигнет миллиона тонн. Всего 
по Западному району еже
годный уровень нефтедобы
чи составит 4,5—5 миллионов 
тонн.

Большой интерес для гео
логов, нефтяников, эконо
мистов представляет сейчас 
третий район — Южный, 
охватывающий крайний юго- 
запад области. Он распола
гает потенциальными запа
сами нефти и газа, приуро
ченными к так называемому 
«второму этажу» — отложе
ниям палеозойского возрас
та. Большинство месторож
дений района находится 
сейчас на той или иной ста
дии разведки (кроме Луги- 
нецкого, запасы которого 
уже оценены). Однако объ
единение Томскнефть уже 
решает вопросы по техноло
гической и проектно-смет
ной документации будущих 
линий электропередачи, неф- 
те- и газосборов, трубопро
водов — всего, что необ
ходимо для индустриально
го развития этого района 
Томской области. Территори
альное геологическре управ
ление должно быть заинте
ресовано в значительном 
увеличении здесь объемов 
работ. Мы ждем от геологов 
также оценки потенциаль
ных ресурсов нефти и газа 
в доюрских отложениях. Для 
скорейшего изучения Юж
ного района мы организова
ли отдельное управление 
разведочного бурения.

Развитие двух новых неф
тяных районов существенно 
отразится ца экономике об
ласти, вызовет к жизни но
вые производительные силы. 
Только до конца пятилетки 
в этом направлении будет 
сделано на 305 миллионов 
рублей строительно-монтаж
ных работ. Освоение нефтя
ных месторождений — это 
новые ЛЭП, шоссейные до
роги, аэродромы, причалы и 
поселки; это, в конечном 
счете, преображение края 
тайги и болот.

И. ЕФРЕМОВ,
главный геолог объеди

нения Томскнефть.

БЬЕМ ТРЕВОГУ!

Н А  С А М О Т Е К
пущена система набора и привлечения мо
лодых рабочих для Всесоюзной ударной 
стройки. Позицию сторонних наблюдате
лей в этом вопросе занимают, как ни 
странно, городские комсомольские органи
зации.

Для успеха сооружения 
предприятий Томского неф
техимического комбината 
необходимо постоянное ус
корение темпа работ. Это, в 
свою очереди, потребует от 
строителей более умело ре
шать технические задачи, 
изыскивать внутренние ре
зервы повышения произво
дительности труда. Однако 
за всеми организационными 
мерами нельзя забывать 
главное: в конечном итоге 
успех строительства решают 
люди.

А  рабочих рук на стройке 
не хватает. Только управле
нию Химстрой под про
грамму III квартала нужно 
дополнительно около тысячи 
человек.

В условиях Томской обла
сти, как и всей Западной 
Сибири, самым реальным 
источником пополнения кад
ров строительства является 
молодежь. Томск в этом 
плане имеет определенные 
преимущества перед други
ми областными центрами. 
Однако преимущества эти не 
используются.

Вот пример. Известно, что 
ежегодно в наш город при
езжает около четырнадцати 
тысяч абитуриентов. Из них 
становятся студентами при
мерно четыре тысячи. Ос
тавшиеся — огромная ре
зервная армия наших стро
ек. Однако только считан
ные единицы не прошедших 
по конкурсу приходят к 
нам.

Уместно спросить: а что
же делают учреждения, обя
занные заниматься профес
сиональной ориентацией мо
лодежи? Возьмем хотя бы 
Томский горком комсомола 
(первый секретарь В. Мала- 
щук). Имея контрольные 
цифры направления моло
дежи на ТХК, горком не

разработал даже плана ме
роприятий, обеспечивающих 
выполнение этой задачи. 
Нужно ли говорить, чтр го
родские райкомы не ведут в 
этом направлении никакой 
пропагандистской работы? 
Налицо формализм по отно
шению к Всесоюзной удар
ной стройке.

Можно ли мириться с тещ 
что в областном центре нет 
ни одного стенда, рассказы
вающего о ходе строитель
ства И участи^ молодежи р, 
этом большом деле? Можно 
ли объяснить, почему моло
дежная редакция областного) 
телевидения ни разу (!) О 
самого начала строительст
ва не организовала передачу, 
о ТХК? Правомерно ли пос
ле этого утверждать, что ре
зервы томской комсомолии 
малы и у нас некого направ
лять на стройплощадку?

Не совсем правильно по
нимают задачу по общест
венному призыву молодежи 
на нефтехимический некото
рые руководители управле
ния Химстрой (Л. БинбЕй?Ят 
ский, В. Васендин). В част
ности. их бездействием в 
этом вопросе объясняется 
срыв комсомольского набору 
в Молдавии: в адрес ЦК' 
Л КСМ этой республики Не 
были перечислены средства, 
обеспечивающие проезд их 
посланцев до Томска. В ре
зультате КОМСОМОЛЬСКИЙ на
бор там был. сорван.

Штаб Всесоюзной ударной 
обращается к комсомоль
ским организациям города: 
стройке нужна молодежь. 
Помощь Томскому нефтехи
мическому со стороны коми
тетов ВЛКСМ должна быть 
быстрой и эффективной!

В. КУЗИНОВ,
начальник штаба Всесо
юзной ударной комсо

мольской стройки.

со m m  к й ч е с ш
Улучщнт!> качество това

ров для народа, довести к 
концу пятилетки выпуск 
продукции со Знаком каче
ства до двадцати процентов 
— над решением этой важ
нейшей задачи работает сей
час коллектив управления 
местной промышленности 
облисполкома. Путь дости
жения цели — решитедьное 
обновление ассортимента, 
освоение производства совре
менных товаров культурно- 
бытового назначения й хо
зяйственного обихода.

Кровати, набор мебели для 
отдыха «Березка», отмочен- 
ные почетным пятиугольни
ком. буДУТ выпускаться на 
мебельно-зеркальной фабри- 
ке. Выпуск мягких элемен
тов К ЯИЦ»! осваивается р спе
циализированном цехе на 
комбинате бытовой химий. 
В Асинрвскрм леспромхозе 
изготовлена опытная партия 
гнутоклееных стульев новой 
конструкции. Удачнь? под
бор сщцюк. сидений, цвето- . 
вые решения обивки. Стуль
ям также присвоена выещая 
категория качества. Йо вто
рой полугодии начнут освое
ние новых изделий — веша
лок-плечиков деревянных и 
из щпона -— в Асиновском

и Орловском леспромхоза? 
Завершается освоение про 
изводства набора кухрнно 
мебели, облицованной пла 
стиком, на Колпашевско: 
промкомбинате.

Новые изделия, в отличи 
от выпускаемых, более со 
вершенны по техническим 
эстетическим показателя» 
потребительским свойства» 
отличаются новизной форм? 
и повышенной комфортно 
стью. широким применение! 
современных материалов 
конструкции и отделке.

\\ КРЕМИНСКИЦ,
старший инженер уп
равления оолмеетпром.ч.

* * *

Семь наименований ков 
сервоз и один вид рыбопрс 
дукции выпускаются н 
Александровском рыбоком 
штате со Знаком качеств; 
Скоро будут представлен? 
на аттестацию по высше 
категории качества еще дв 
изделия — елец холодног 
копчения и икра сиговы 
рыб «Северянка». К конц: 
года производство продук 
тов с почетным пятцугодь 
ником на комбинате правы 
сит десять процентов.

В. АРСЕНЬЕВ.
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Это н у ж н о
ж и в ы м

Историю эту можно, пожа
луй, начать с документа.

«Федоров Николай Федо
рович. Колщндцр артдивцзц- 
она 48-га гвардейского арт
полка.

Год рождения — 1918, член 
ВКП(б). Дважды ранен.

Командир дивизиона гвар
дии капитан Федоров в на
ступательной операции 7 и 
8 августа 1943 года в районе 
Каменка-Кошелики огнем 
своего дивизиона подавил 
огонь трех минометных ба
тарей, уничтожил две мино
метные батареи вместе с 
прислугой, подбил два сред
них тонко, уничтожил ■ семь 
пулеметных точек.

9 и 10 августа дивизион 
Федорова поддерживал сво
им огнем наступление пехо
ты на сильно укрепленный 
опорный пункт противника
— высоту 233,3. Немцы
упорно сопротивлялись.
Ожесточенные бои за высоту 
длились уже второй день.

Утром 10 августа немцы 
перешли в контратаку на 
наши рубежи и стали тес
нить пехоту. Тогда Федоров
— командир-артиллерист — 
с кличем «За Родину!» под
нял батальон пехоты в ата
ку. Бойцы ринулись па 
врага, и под их напором гит
леровцы стали откатываться, 
но вражеская. пуля попала 
в голову отважного коман
дира, и он упал.

Через мгновение он под
нялся снова и, напрягая по
следние силы, истекая кро
вью, вновь устремился впе
ред, воодушевляя бойцов 
личным примером.

Стремительным броском 
батальон продвинулся на 
высоту, по командира вско
ре не стало. Он умер».

Эти строки -г- из наградно
го листа на Н. Ф. Федорова.

Подвиг капитана-артилле- 
риста был отмечен орденом 
Отечественной войны I сте
пени.

. Уже несколько лет пред
седатель Томского совета 
ветеранов 22-й гвардейской 

'дивизии снбиряков-добро- 
вольцев А. И. Цехановский 
кропотливо собирает мате

риалы о живых и погибших
воинах-однополчаиах.

В ноябре 1975 года в 
Псковскую область, в дерев
ню Заречье, на родину ка
питана Федорова, он отпра
вил письмо с просьбой по
мочь в сборе сведений об 
отважном воине для музея 
боевой славы.

И вот пришел взволнован
ный ответ от племянницы 
Николая Федоровича Федо
рова — Валентины Иванов
ны Тимофеевой. «Письмо 
разыскало нас, — писала 
она, — хотя адрес вы указа
ли довоенный». В. И. Тимо
феева сообщала, что роди
тели Николая Федоровича 
умерли. Погиб на войне и ее 
отец — родной брат капи
тана Федорова. О самом дя
де Коле написать она ничего 
Не могла: перед войной ей 
пошел лишь четвертый год.

Валентина Ивановна сооб
щила адреса своего брата и 
сестры Николая Федоровича. 
Но в конце письма она сама 
задала Цехановскрму много 
вопросов: «Где эта высота 
— 233,3? При каких обстоя
тельствах погиб мой дядя, 
где захоронен? Если бы вы 
только знали, как нам доро
го все это! У  меня двое де
тей, оба школьники. Они 
меня буквально засыпали 
вопросами. Очень прошу, со
общите нам подробно, что 
знаете».

Можно представить, как 
был обрадован и взволнован 
Александр Иванович. Пись
мо это еще раз пОдтвержда-' 
ло, что дело, которым он за
нимается, дорого не только 
ему и его друзьям — вете
ранам, что «дела давно ми
нувших дней» и сейчас жи
вут в памяти народной.

Александр Иванович отве
тил В. И. Тимофеевой под
робным письмом. Он напи
сал, что Томский доброволь
ческий артиллерийский
полк, где служил Н. Ф. Фе
доров, воевал в составе 22-й 
гвардейскьй дивизии. Диви
зия добровольцев-сибиряков 
вначале называлась 150-й, 
формировалась она в июне- 
июле 1942 года. Николай 
Федоров был зачислен в

Сибирскую добровольческую 
после лечения в госпитале.

В 1943 году дивизия в со
ставе 19-го гвардейского 
стрелкового корпуса насту
пала в направлении станции 
Павдиново (Калужская об
ласть). На подступах к этой 
станции находятся Гнезди- 
довские высоты. Одна из них, 
с отметкой 233,3 играла ре- 
шавэщую ВОДЬ в обороне 
немцев на этом участие. Сю
да, на направление главного 
удара, и был брошен 19-й 

.гвардейский корпус. Жесто
кий бой гремел четверо су
ток...

Теперь высота называет
ся Комсомольской. На ее 
вершине захоронено четыре 
С ПОЛОВИНОЙ ТЫСЯЧИ воинов. 
Среди них и офицер- артил
лерист Федоров-

Послал Александр Ива
нович в письме и снимок 
гвардии капитана Н. Ф. Фе
дорова.

Валентина Ивановна сер
дечно поблагодарила вете
рана. «Такое ощущение, что 
жив дядя Коля и прислал 
свою фотографию», — писа
ла она.

Пришла весть и от бра
та Валентины Ивановны — 
Анатолия Ивановича. Прав
да, он тоже не мог сообщить 
много нового, но дал адрес 
друга детства' дяди — П. Ф. 
Ларионова и сам написал 
ему.

Получилось так, что пока 
Александр Иванович смог 
рассказать родственникам 
больше, чем они ему. Род
ные узнали подробно о под
виге Федорова, прочли кни
ги «От Сибири до Прибал
тики», «Сибирская добро
вольческая», которые послал 
Цехановский. Валентина 
Ивановна сделала их крат
кий конспект. «Надо, чтобы 
и дети мои помнили об этом 
всегда», — пишет она.

Все это еще раз подтверж
дает важность поискового 
дела, верность слов: это ну
жно не мертвым, это нужно 
живым.

Потом — письмо от Ели
заветы Федоровны, младшей 
сестры героя:

«Каждый раз 9 Мая, в 
день светлой памяти о по
гибших, болью сжималось 
сердце от того, что остава
лось неизвестным, как и 
где погиб Коля. И вот такая 
неожиданность»...

Письмо сестры добавило 
некоторые подробности к 
биографии Н. Ф. Федорова.

Рос Коля обычным дере- 
. венским парнем. Труд в 
семье — на первом месте. 
Но и отдыхать время оста
валось — 1 любил городки, 
футбол, лыжи и коньки. 
Брат и сестра были очень 
дружны. Коля учил ее пла
вать и однажды спас, когда 
тонула.

По зову сердца брат по
ступил в Ленинградское арт- 
училище, а Лиза уехала в 
Лугу — в пе^агщичес|:ое. 
Однажды они встречались в 
Ленинграде, и он водил ее

по городу, показывал па
мятные места. А  потом — 
война.

Краткие письма с фронта 
от Николая. В них он обра
щался к сестре, как ' к ма
ленькой, хотя ей было уже 
19, а ему всего нд три года 
больше. Потом и эта нить 
оборвалась.

Земляк и друг детства Ни
колая Федорова П. Ф. Ла
рионов рассказал в письме, 
как учились, как заготовля
ли школе дрова, ставили 
спектакли. Как бегали по
смотреть поближе первые 
тракторы, а потом пошли в 
Гдовский техникум механи
зации 11 электрификации 
сельского хозяйства. «Учить
ся было трудно, в общежи
тии — холодно, стипендия 
мала. Две трети студентов 
отсеялись. Мы с Колей вы
стояли, проучились четыре 
года, стали техниками-ме
ханиками. А  потом добро
вольно пошли в Красную 
Армию »•

В райвоенкомате их на
правили в разные артучили- 
ща. Коля учился хорошо, 
увлекался спортом, был хо
рошим наездником, часто 
выступал в соревнованиях 
по конному спорту.

Еще в детстве он стоя ска
кал на лошади. Был бес
страшным, но никогда не 
был забиякой. Это был юно
ша умный, сдержанный, по- 
хорошЭму спокойный. Пре
данный друг. «К  подвигу 
Николай был готов, — пи
сал в заключение Павел Фе
дорович Ларионов, — и он 
его совершил».

Так строка за строкой, 
штрих за штрихом был на
рисован портрет Николая 
Федорова. Судьба ' его от
разила судьбу целого поко
ления молодых людей, го
рячо преданных Родине, со
вершивших героический 
подвиг в борьбе за ее свобо
ду и независимость.

Родные Федорова написа
ли А. И. Цехановскому: «С
первым письмом вы вошли 
в нашу семью. Очень хочет
ся, чтобы вы сказали о себе 
несколько слов, и хочется 
нам иметь в семейном аль
боме и вашу фотографию».

Так это общение переросло 
рамки официальной перепис
ки и стало по-настоящему 
дружеским.

В концерте кб Дню Побе
ды для А. И. Цехановского 
по местному телевидению 
прозвучала песня «Журав
ли». Это была здявка Ва
лентины Ивановны Тимофе
евой.

Эту историю можно за
кончить таким сообщением. 
В музее боевой славы при 
Тимирязевской средней
школе, который работает в 
тесном контакте с советом 
ветеранов 43-го гвардейского 
артполка, оформлен стенд, 
посвященный жизни, и под
вигу гвардии капитана Ни
колая Федоровича Федорова.

В. КРЮКОВ.
Томский район.

НОВАЯ 
ТЕХНИКА 
ДЛЯ СЕЛА

МОСКВА. Конструкторы По- 
лоцкого авторемонтного завода 
совместно со специалистами 
Всесоюзного научно-исследова
тельского института электри 
фикацни сельского хозяйства 
(ВИЭСХ) создали новую комби 
нированную автоматизирован
ную приточно-вытяжную вен 
тиляционно-отопительную ус
тановку для создания микро
климата в помещениях птице
фабрик и животноводческих 
ферм. За счет формирования 
оптимальных условий содер
жания установка позвляет по
высить продуктивность птиц и 
животных. Ее внедрение зна
чительно сократит капитальные 
и эксплуатационные затраты и 
в несколько раз уменьшит рас
ход металла.

Сейчас установка проходит

З а в о д ы  д л я  н е ф т я н ы х  п р о м ы с л о в
«Ускорить ввод в эксплуатацию новых нефтяных ме

сторождений, широко использовать при строительстве 
объектов сбора» подготовки и транспортировки нефти 
блочно-комплектные установки заводского^ изготовле
ния».

(«Основные направления развития народного 
хозяйства СССР на 1976—1980 годы»).

Тысячекилометровое пу
тешествие по железной до
роге предстоит совершить 
кустовой насосной станции, 
которая по заказу промыс
ловиков Самотлора изготов
лена на Тюменском ремонт
но-механическом заводе. 
Она предназначена для за
качки воды в глубины неф
тяного месторождения: этот 
прогрессивный метод позво
лит значительно увеличить 
добычу жидкого топлива.'

Построена станция всего 
за месяц. Так же быстро ее 
смонтируют и на промысле, 
ведь сибирякам не потре
буется завозить, с «Большой 
земли» кирпич, цемент, кон
струкции, создавать строи
тельную бригаду. Станция

сострит из девяти блрк-бок- 
сов, в которых уже уста
новлено технологическое 
оборудование и аппаратура 
управления. На промысле 
блоки смонтируют на уже 
подготовленной площадке, 
подключат к трубопроводам 
и электросети, и станция на
чнет действовать.

Коллективу Главтюмен- 
нефтегаза только в этом го
ду предстоит освоить восемь 
месторождений нефти. Блоч
но-комплектный метод
строительства промысловых 
объектов — один из путей 
успешного решения этой за
дачи. За последнее время 
он получил дальнейшее раз
витие. На ремонтно-механи
ческом заводе, например, из

готовление блок-боксов те
перь поставлено на поток. 
Успешно осваивает этот 
прогрессивный метод и дру
гое предприятие Главтюмен- 
нефтегаза — завод «Элек
трон». Здесь создана авто
матизированная установка, 
которая может замерять на 
месторождении расход неф
ти, содержание в ней газа и 
воды. Это настоящий цех, 
способный пропустить до 
полутора тысяч тонн «чер
ного золота». Новый агрегат 
отличается от предыдущих 
упрощенной схемой, в ре
зультате чего общая масса 
блок-боксов стала вдвое 
меньше.

Сейчас на «Электроне» и 
на ремонтно-механическом 
заводе сооружаются новые 
цехи, реконструируются ста
рые. Это позволит к концу 
пятилетки увеличить выпуск 
продукции в блочном испол
нении почти в полтора раза.

В. ж иляков , 
корр. ТАСС-

Тюмень.
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1 ЛБ о л е з н ь
не по карману

НЬЮ-ЙОРК. Стремительный рост 
стоимости медицинского обслуживания 
в США вызывает растущую озабочен
ность рядовых американцев, которым 
все труднее оплачивать астрономиче
ские счета за пребывание в больнице, 
консультацию специалистов, лекарства. 
Цо последним официальным данным, 
стоимость лечения в больнице увеличи
вается сейчас в Америке в среднем на 
11,8 процента в год. .

испытания в Москве, в лабора
ториях ВИЭСХ.

НА СНИМКЕ: в лаборатории
ВИЭСХ. Заслуженный изобре
татель РСФСР старший науч
ный сотрудник в: А. рленев 
проводит очередные испытания 
новой установки для птице
ферм.
фотр А. Ковтуна и В. Корзина.

(Фотохроника ХДСС).

Комментируя этот факт, американ
ское информационное агентство ЮПИ 
сообщает о больном, которому была 
сделана обычная операция желудка, 
после чего он провел в больнице десять 
дней. Счет, представленный ему после 
выписки, составил около 25 тысяч дол
ларов! Одни только перевязочные ма
териалы обошлись больному в 3.100 дол
ларов.

Рост стоимости медицинского обслу
живания в стране сопровождается зна
чительным ухудшением его качества. 
Стремясь нажиться на пациентах, врачи 
зачастую прописывают им ненужные, а 
то и вредные для здоровья дорогостоя
щие препараты. По данным американ
ской ассоциации больниц, в США еже
годно производятся тысячи операций, 
без которых вполне можно было бы 
обойтись.

е ч е н и е 
ничего не стоит

МОСКВА. Для советских людей стало при
вычным, что лечение в любом медицинском 
учреждении не требует затрат. Даже специа
лизированная, требующая применения дорого
стоящей техники и медикаментов врачебная 
помощь в СССР бесплатна и общедоступна. 
Она оказывается каждому, кто в ней нужда
ется, вне зависимости от того, идет ли речь 
о лечении обычной простуды или о сложней
шей операции. Естественно, бесплатным явля
ется питание и все виды бытового обслужива
ния во время пребывания в стационаре. Кро
ме того, за весь период лечения больной по
лучает от государства пособие в связи с вре
менной нетрудоспособностью. Пособие предо
ставляется также женщинам по беременности 
и родам.

Права советских граждан на бесплатную 
медицинскую помощь закреплены законода
тельством и гарантированы Конституцией 
СССР. Эти права обеспечиваются постоянно 
растущими государственными ассигнования
ми на охрану здоровья. В текущем году, как 
сообщили в Министерстве здравоохранения 
СССР, они составляют около 12,6 миллиарда 
рублей. Кроме того, значительные средства на 
эти цели выделяются общественными, коопе
ративно-колхозными и профсоюзными орга
низациями. Почти половину всех потребляе
мых в стране лекарственных средств населе
ние получает бесплатно. Государство же за
трачивает на это более миллиарда рублей.

(Корр. ТАСС).

Охотно передает свой опыт молодым сварщик . Стре- 
жевского строительного управления № 917 Анатолий 
Алексеевич Боткин. Десятилетний стаж работы позво
ляет ему искусно управлять голубым огнем сварки. 
Занимаясь ремонтом дорожной техники в мастерских 
управления, он не допускает брака в работе.

Фото Н. Лесникова.

Мы работаем в отделе пе
ревозки почты по скользя
щему графику. У пас есть 
смены по 12, 18 и 24 часа. В 
связи с этим приходится ра
ботать и ночью. Должны ли 
нам уменьшить ночную ра
боту на одцп час, как это 
делается на многих других 
предприятиях?

Н. КУЗНЕЦОВА и другие.
г! Томск.
Согласно статье 48 КЗОТ 

РСФСР, при х^аботе ночью, 
то есть с 22-х до 6 часов, 
продолжительность смены 
сокращается на один час 
против установленной для

дневного времени. Но из 
этого правила есть исключе
ния. Продолжительность 
ночной смены не подлежит 
сокращению у рабочих и 
служащих, которым по зако
ну полагается 36-часовая и 
меньше рабочая неделя на 
производстве с вредными ус
ловиями труда; в случаях, 
когда уравнивание продол
жительности ночной смены 
с дневной необходимо по 
условиям производства, в 
частности, если оно непре
рывно; на сменных работах 
при шестидневной рабочей 
неделе с одним выходным.

Поскольку предприятия 
связи, в том числе отдел 
перевозки почты, относятся 
к непрерывным производст
вам, работа в ночное время 
здесь сокращению на один 
час не подлежит.

В. ПЕТРОВ, 
заведующий юридиче

ской консультацией Ки
ровского района.

БЛАГОУСТРОЙСТВО -  ЗАБОТА ОБЩАЯ
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В одном из июньских номеров «Красное знамя» рас
сказало о выездном заседании Ленинского райисполко
ма, на котором шла речь об участии в благоустройстве 
коллектива Томского железнодорожного узла. Недавно 
такое же заседание провел Кировский райисполком. Те
ма обсуждения — благоустройство микрорайона Степа
новна.

Электроламповый, элек
тротехнический заводы, за
вод «Сибэлектромотор», про
изводственное объединение 
«Контур», ГРЭС-П, террито
риальное управление строи
тельства, Кировский комби
нат по благоустройству и 
другие организации закреп
лены решением райисполко
ма за этим микрорайоном. 
Что ими сделано по благо
устройству, улучшению са
нитарного состояния улиц, 
дворов, усадеб? До начала 
заседания члены исполкома, 
депутаты провели рейд.

За прошедший год поселок 
здорово изменился. Немало 
сделало для этого террито
риальное управление строи
тельства. Это отрадно, по
скольку прежде руководство 
этой организации совсем ма
ло занималось своим микро
районом. Выделено поме
щение под аптеку. Ведется 
замена всех воздушных ли
ний электропередачи на 
подземный кабель. Расселе
ны бараки по улице Энер
гетиков, №№ 12 и 14. По
строена водоразборная ко
лонка. Заасфальтированы 
улицы Дружбы, Короленко, 
Энергетиков. Капитально от
ремонтированы два магази
на, ограждена хоккейная 
коробка. Сейчас ведется об
новление жилых домов, на-~ 
водится санитарный поря
док.

Ответственно относится к 
своим обязанностям и руко
водство ГРЭС-П. Обустроена 
детская площадка, заас
фальтирован участок доро
ги, проведено озеленение. 
Что касается электротехни
ческого завода, то он вы
полнил не только то, что 
ему было записано в план,

но и по своей инициативе 
ведет замену деревянных 
сараев кирпичными.

А  вот управлению водо
проводно - канализационно
го хозяйства показать ко
миссии было нечего. В июне 
начальник управления А. А. 
Бычков заявил исполкому, 
что к концу года водоснаб
жение поселка будет закон
чено. Но пока не видно, что
бы здесь спорилась работа.

Сорвали выполнение ре
шения исполкома райсовета 
и в объединении «Контур». 
До сих пор не приступили к 
ремонту линии электропере
дачи, жилья, обустройству 
усадеб. Не заботятся по- 
настоящему об улучшении 
своего жилмассива на Сте- 
пановке руководители заво
да «Сибэлектромотор». До 
сих пор не выполнен ни один 
пункт плана благоустройст
ва.

Понятно после этого, что 
помощнику директора по 
быту завода «Сибэлектромо
тор» В. В. Буркот и началь
нику ЖКО объединения 
«Контур» В. В. Рогову весь
ма трудно было объясняться 
с присутствующими на засе
дании исполкома. Эти пред
приятия вкладывают нема
лые средства в асфальтиро
вание, озеленение заводских 
территорий. А  тем, в каких 
условиях живут рабочие, 
пока интересуются недоста
точно.

Исполком сделал замеча
ние и в адрес территори
ального управления строи
тельства. Несмотря на акти
визацию работ по благоуст
ройству, намеченный план 
все же не выполняется в 
полном объеме. В течение 
нескольких лет строит мага

зин трест Томскжилстрой. 
Обещание управляющего 
трестом А. Т. Юрьева сдать 
его в первом полугодии ос
талось на словах. К тому же 
к объекту до сих пор не под
ведены подъездные пути. 
Не закончено строительство 
детской площадки.

У  жильцов есть нарекания 
и на качество работ. Вот 
письмо, поступившее на 
днях в редакцию от жителя 
ул. Короленко, 13, В. А. Бе- 
гишева: «Никто не оспари
вает хорошие намерения 
строителей сделать на Сте
пановне современное осве
щение. Но как ведутся эти 
работы? Тротуары переко
паны, в дождь всюду грязь. 
Края траншей обвалились, и 
в них закладывается ка
бель с нарушением техно
логии. Небрежность, с кото
рой осуществляется про
кладка кабеля, приводит к 
тому, что одно нужное дело 
перечеркивает другое. Те же 
строители против дома 
№ 13-а, по ул. Короленко 
благоустроили детскую пло
щадку: установили песочни
цу, грибок. Теперь грибок 
валяется, песочница изры
та».

Письма, поступающие в 
адрес райисполкома, других 
организаций от жителей 
Степановки, — еще одно 
подтверждение, что некото
рые предприятия, закреп
ленные за микрорайоном, 
все еще недостаточно энер
гично взялись за улучше
ние облика поселка. Такая 
инертность непростительна 
— срывается выполнение 
наказов избирателей.

Исполком потребовал от 
руководителей предприятий 
и организаций в ближай
шее время активизировать 
работу по благоустройству 
Степановки, наверстать до
пущенное отставание с тем, 
чтобы выполнить все наме- 

. ченное.
А. СТАРОБИНЕЦ, 

наш нешт. корр.

ПРОТЕСТ ПРЕДСТАВИТЕЛЬСТВА СССР ПРИ ООН
НЬЮ-ЙОРК, 5 августа. 

Постоянное представительст
во СССР при ООН направи
ло ноту представительства 
США при ООН, в которой 
вновь обратило внимание 
американских властей на 
продолжающиеся враждеб
ные акции, препятствующие 
нормальному функциониро
ванию советского представи
тельства.

1 и 2 августа, говорится в 
ноте, перед зданием пред
ставительства имели место 
провокационные сборища 
хулиганствующих элементов, 
участники которых выкри
кивали угрозы в адрес со
ветских дипломатов и чле
нов их семей, призывали к 
физической расправе над 
советскими людьми. Наблю

давшие за этим полицей
ские не приняли каких-либо 
мер цо пресечению подоб
ных провокационных выхо
док, фактически попусти
тельствовали им.

Напомнив о том, что вра
ждебные действия такого 
характера подлежат нака
занию, согласно соответству
ющему федеральному зако
ну о защите иностранных 
должностных лиц и офици
альных гостей США, посто
янное представительство 
СССР при ООН выразило 
недоумение по прводу 
стремления властей США 
уйти от ответственности за 
продолжающиеся наруше
ния указанного закона и 
принятых ими на себя меж
дународных обязательств.

Характер этих акций, го

ворится в ноте, свидетельст
вует о нарастающей кампа
нии, направленной на раз
жигание враждебных Совет
скому Союзу и советским: 
людям настроений среди 
американских граждан.
Представительство СССР 
при ООН квалифицирует 
эти провокации как новую 
ступень в эскалации антисо
ветских действий, органи
зуемых определенными кру
гами США.

Представительство СССР 
заявляет решительный про
тест в связи с враждебными 
Советскому Союзу акциями 
и вновь настоятельно требу
ет, чтобы американские 
власти приняли все необхо
димые и действенные меры, 
исключающие подобные 
действия в будущем.

ЗАРУБЕЖНЫЕ СОБЫТИЯ

ПРОТИВ ЯДЕРНОЙ 
КАТАСТРОФЫ

ВОСКРЕСНОГО ДНЯ (llllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllinnillllll

БЕРЛИН!. Для прогрессив
ного человечества 6 августа 
каждого года не просто день 
памяти жертв трагедии Хи
росимы, это прежде всего 
день борьбы за запрещение 
ядерного оружия, пишет га
зета «Нойес Дойчланд».

Все инициативы Советско
го Союза и других социали
стических стран по прекра
щению гонки вооружений и 
запрещению производства 
всех видов ядерного оружия, 
продолжает «Нойес Дойч
ланд», красноречиво свиде
тельствуют о том, что госу
дарства социалистического 
содружества являются пос
ледовательными поборника
ми запрещения ядерного 
оружия, устранения опасно
сти возникновения атомной 
катастрофы.

восточной части Бейрута, 
особенно в Фырн аш-Шубба- 
ке, Сини эль-Филь, Айн Ар- 
руммане, Шияхе и Ашрз- 
фийе. Обе стороны исполь
зовали артиллерийские ору
дия, ракетные установки и 
минометы. Улицы этих рай
онов пустынны, жители вы
нуждены скрываться в под
вальных помещениях. В ре
зультате обстрелов разруше
но несколько зданий, име
ются убитые и раненые.

Для подавления народного 
восстания в Заире он пере
дал режиму Киншасы даль
нобойные орудия и боепри
пасы, направил военных ин
структоров.

В ПАМЯТЬ ЖЕРТВ 
ХИРОСИМЫ

ВОЕННАЯ ПОМОЩЬ 
АГРЕССОРУ

ПОСЛЕДАМ НАШИХ ВЫСТУПЛЕНИЙ

«У ПОВОРОТ А»
Под таким заголовком 11 

июня в «Красном знамени» 
была напечатана статья, в 
которой шла речь о недо
статках в медицинском и

бытовом обслуживании насе
ления поселка Дзержинский. 
Редакции ответил предсе
датель Томского райиспол
кома Л. И. Афанасьев:

«Факты, изложенные в 
статье, имели место. Испол
ком принял меры для их 
устранения. Установлен день 
приема больных приезжими 
специалистами из районной 
больницы. По средам орга
низован прием заказов по 
бытовому обслуживанию. 
Ведется ремонт линии элек
тропередачи».

ЛИВАН:
НАПРЯЖЕННОСТЬ

СОХРАНЯЕТСЯ
БЕЙРУТ. Обстановка в 

ливанской столице продол
жала оставаться напряжен
ной. Ожесточенные столкно
вения между вооруженными 
формированиями консерва
тивных сил и подразделени
ями межарабских сил прои
зошли во многих районах

АДДИС-АБЕБА. По сооб
щениям из Могадишо, туда 
по приглашению министра 
обороны Сомали Самантара 
прибыл военный министр 
Египта Аль-Гамаси. В со
малийской столице •Ьн про
ведет переговоры по вопро
сам расширения военной 
помощи этой стране и бу
дет принят главой сомалий
ского государства Сиадом 
Барре.

Визит Аль-Гамаси в Мога
дишо связывают с растущим 
военным вмешательством 
Каира и стоящих за ним 
сил международного импе
риализма во главе с США в 
Африке. Во время недавне
го нападения Сомали на 
Эфиопию Кгипет поставлял 
агрессору различное оружие.

ХИРОСИМА. Десятки ты
сяч людей заполнили вчера 
мемориальный комплекс — 
Парк мира. Жители Хироси
мы, делегации Нагасаки, То
кио, Осаки, Киото и других 
японских городов, предста
вители демократической об
щественности собрались на 
том месте, где 33 года назад 
была сброшена американ
ская бомба, превратившая в 
пепел и развалины все, что 
было на этой земле: Они
пришли на церемонию па
мяти жертв варварского 
преступления американской 
военщины.

«В этот день мы, жители 
Хиросимы, познавшей тра
гедию атомной бомбы, — го
ворится в воззвании мира, 
зачитанном на церемонии 
мэром города Такэси Араки, 
— обращаемся с призывом 
ко всем людям земли бо
роться за запрещение ядер
ного оружия, устранение 
опасности войны, установле
ние прочного мира на пла
нете».

(7 августа).

I
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ИСТОРИЯ Томска удив
ляет причастностью ко 
многим ярким биогра

фиям. Одна из них — Вар
вары Осиповны Массалити
новой, талантливейшей пред
ставительницы плеяды пер
вых советских артистов. 29 
июля ей исполнилось бы 100 
лет.

12 (24) октября 1897 года 
в Томске, на сцене бесплат
ной библиотеки, в здании, 
где сейчас кинотеатр 
им. Ивана Черных, в спек-

вои прекрасно уживется с 
драмой и трагедией, и 
главное место в ее творче
стве займут обличение само
дурства, деспотизма и ме
щанства, а также- осмысле
ние судьбы и характера 
русской женщины. В этом 
ей помогут активная пози
ция художника и меткие 
жизненные наблюдения.

Игра Массалитиновой, на
родная по истокам, была 
глубоко реалистична. Варва
ра Осиповна безукоризненно

ИЗ ПЛЕНА ЛЕТ П Р О Л О Г  
ТЕАТРАЛЬНОЙ 
БИОГРАФИИ
такле драматического круж
ка любителей «Грех да беда 
на кого не живут» по драме 
А. Н. Островского дебютиро
вала гимназистка выпускно
го класса Варя Массалити
нова. Дебют заметили. Газе
та П. И. Макушина «Том
ский листок» писала о том, 
что кружок приобрел «не
сомненно выдающийся та
лант на комические роли». 
В такой оценке макушин- 
скую газету поддержал ее 
соперник «Сибирский вест
ник». Чуть позже он пред
сказал Варваре незаурядную 
сценическую будущность.

Человек сильной воли и 
последовательных, беском
промиссных решений в ис
кусстве^ самобытная актри
са Варвара Массалитинова 
сознательно и последова
тельно еще в Томске вы
брала для себя характерные 
роли старух. Те, кто знаком 
с Массалитиновой только по 
ролям в звуковом кино — 
Кабанихи, бабушки Горько
го и матери Василия Буслая, 
удивятся, узнав, что одна из 
давних томских рецензий, 
признавая за Варей несом
ненный комический дар, 
отказывала ей в драматиче
ском. Во многих школьных 
спектаклях и концертах Ва
рю занимал удивительный 
чтец, учитель русского язы
ка А. И. Злобин. По воспо
минаниям сверстницы Мас
салитиновой В. Н. Наумо
вой-Широких, Варю с 10— 
12 лет знали как «комиче
скую старуху».

Однако жизнь внесет су
щественные коррективы в 
классическое амплуа «коми
ческой старухи». Комизм ро
ли у актрисы Массалитино-

владела русской речью и 
знанием быта.

Детство и юность Варвары 
прошли в Томске. А  здесь в 
конце прошлого века в дей
ствительности еще нередко 
приходилось сталкиваться с 
жизненными типами «тем
ного царства», нарисованны
ми Островским в «Грозе».

На демократическую на
правленность творчества 
Массалитиновой несомненно 
оказало большое воздейст
вие и то, что под влиянием 
старшей сестры Надежды 
она участвовала в сходках 
студенческих революцион
ных кружков Томского уни
верситета, читала Герцена, 
Чернышевского, Добролюбо
ва, Писарева.

Занятия Варвары в круж
ке взрослых любителей дра
матического искусства всту
пили в противоречие с гим
назическими правилами и 
поставили ее на грань ис
ключения. Этого, правда, не 
произошло, но после смерти 
отца, дегустатора чая, Варя 
все же оставляла гимназию 
и одно время работала сче
товодом в горном управле
нии, чтобы собрать средства
на продолжение учебы.-«

Немалое влияние на демо
кратические убеждения
Варвары оказала сама рабо
та кружка любителей при 
обществе попечения о на
чальном образовании. Репер
туар формировался в основ
ном из русской классики. 
Наличие в нем пьес обличи
тельного направления, ус
пех и доступность спектак
лей завоевали кружку проч
ную популярность зрителей, 
среди которых росло число 
простолюдинов. Зал библио

теки не мог вместить всех 
желающих, несмотря на то, 
что представления заканчи
вались заполночь.

С открытием университета 
купеческо-мещанский Томск 
превращался в культурный 
центр, и общедоступные 
спектакли драматического 
кружка находили живой 
отклик и приветствовались 
деятелями, считавшими те
атр народной школой. Руко
водил кружком бывший ар
тист Малого театра К. В. 
Корсаков (Корсак). Он-то и 
познакомил любителей с 
азами театрального мастер
ства и реалистическими тра
дициями Малого театра, с 
которым Массалитинова свя
зала свою дальнейшую 
жизнь. .

В те же годы в Томске со
стоялся еще один примеча
тельный дебют Варвары. Со
бытием в сибирской жизни 
стали гастроли группы ар
тистов Петербургского Алек
сандрийского театра во гла
ве с М. И. Писаревым. В 
спектакле александрийцев 
«Гроза» томичи с удивлени
ем узнавали и не узнавали 
местную любительницу Мас
салитинову в роли Глаши. А 
что она же сыграла и сумас
шедшую барыню, так, види
мо, и не догадались.

Это произошло 80 лет на
зад. Тем же летом Варю 
приняли в школу Малого 
театра. Она покорила экза
менаторов разумными отве
тами на вопросы и исполне
нием нескольких отрывков 
из сыгранных ею в Томске 
ролей в пьесах Островского.

Детство и юность в Том
ске оставили неизгладимый 
след в творчестве Массали
тиновой. Недаром товарищи 
по театру воспринимали ее 
«актрисой-сибирячкой, креп
ко сложенной — суриков- 
ского письма». И вообще ока 
была сложным и ярким яв
лением на русской сцене.

Глубокий психологизм, яр
кий внешний рисунок роли, 
острота и смелость сатиры, 
лаконичность и точность 
средств выражения — вот 
далеко не все актерские до
стоинства, отмеченные кри
тикой у Массалитиновой. Иг
рая небольшие роли, она их 
так укрупняла, что делала 
центральным по звучанию. 
Исполнение ею ряда ролей 
в русской классике признано 
классическим.

Кстати, следом за Варва
рой на томскую любитель
скую сцену вышел ее брат 
Николай, ставший потом ар
тистом Московского художе
ственного театра, главным 
режиссером Софийского те
атра имени И. Вазова, лау
реатом Дмитровской премии.

Томск может гордиться — 
здесь завязался пролог теат
ральной биографии Массали
тиновых.

В. НИЛОВ,
научный сотрудник уни

верситета.

С О О Р У Ж Е Н И Я  
Н Е  Т О Л Ь К О  
С П О Р Т И В Н Ы Е

Гостиницы, рестораны, ка
фе, кинотеатры, клубы, сто
янки для автомашин, широ
кие скоростные шоссе, подъ
езды к стадионам, спортив
ным залам, вокзалы и аэро
порты; связь в самом раз
ном своем обличьи — теле
фонная, радио, телевизион
ная и т. д. Впрочем, всего, 
что нужно Олимпиаде-80, 
кроме конкретных спортив
ных сооружений, не пере
честь. Поэтому расскажем 
лишь о самом важном. И в 
первую очередь — о вокза
лах и аэропортах.

По самым скромным под
счетам, в дни Олимпиады в 
Москву приедет более трех
сот тысяч гостей, около две
надцати тысяч участников 
состязаний, чуть ли не 
шесть тысяч журналистов, 
радиокомментаторов, писате
лей. Олимпиаду будут обслу
живать более двух тысяч 
судей, огромное количество 
других работников. Чтобы 
всем этим людям было обес
печено необходимое при 
въезде в нашу столицу, пе
рестраиваются вокзалы, 
аэропорты, строятся новые. 
Наиболее значительная
стройка — аэропорт Шере
метьево-2. Еще год назад 
проект воздушного вокзала 
существовал только на ват
мане, а сейчас... Однако 
прежде скажем, что будет 
представлять собой эта га
вань воздушных лайнеров. 
Представьте огромный, в 85 
тысяч квадратных метров, 
десятиугольник, необычной 
формы, состоящий из плотно 
примыкающих друг к другу 
восьмиэтажных зданий, к 
которому почти со всех сто
рон будут «причаливать» са
молеты. Почти, потому что 
примерно треть периметра 
десятиугольника будет отве
дена подъездным путям, 
предназначенным для город
ского транспорта. В резуль
тате такой планировки к 
«вокзалу» смогут одновре
менно причалить-прибыть 
девятнадцать лайнеров, а в 
часы «пик» аэропорт Шере- 
метьево-2  сможет принимать 
и отправлять более двух ты
сяч пассажиров! В год это 
составит почти шесть мил
лионов человек. При всем 
при этом пассажиры будут 
затрачивать на оформление 
багажа и билетов не более 
семи минут (этому поможет 
специальная ЭВМ), а пере

ходить в самолеты и из са
молетов в зал они будут че
рез специальные трапы, не 
выходя на улицу. Иными 
словами, все современное 
оборудование аэропортов, 
предназначенное для обслу
живания пассажиров, будет 
использовано здесь.

Аэропорт Шереметьево-2 
должен вступить в строй 
уже в конце 1979 года, и сей
час там ведутся очень ин
тенсивные работы. Разворо
ченные горы земли, десятки 
экскаваторов и бульдозеров, 
котлованы для фундамента, 
сам фундамент, кое-где уже 
появившийся над поверхно
стью земли, — вот панора
ма сегодняшнего положения 
стройки.

Дороги... В дни Олимпиады 
они должны быть чрезвы
чайно, если можно так ска
зать, маневренными. Иными 
словами, выполнять свою 
задачу: доставлять спорт
сменов, зрителей, обслужи
вающий персонал к местам 
ристалищ — наилучшим об
разом. И, кстати, расположе
ние спортивных сооружений 
Олимпиады во многом пла
нировалось с учетом наи
лучшего обеспечения именно 
этой задачи. Режим спортив
ных состязаний Игр диктует 
все — размещение «дерев
ни», ресторанов, кафе, го
стиницы. Уже сейчас разра
ботаны совместно с ГАИ го
рода трассы доставки спорт
сменов, гостей, туристов к 
местам состязаний и рас
считано по минутам. Тако
во требование МОК. И, ска
жем, проезд участников Игр 
от «деревни» до стадиона
имени Ленина займет не бо
лее 20 минут — так утвер
ждает график. Четкость ра
боты транспорта в дни
Олимпиады обеспечить не 
так-то просто, почему сей
час и строятся новые трас
сы, такие, как «Северный 
луч» — дублер проспекта 
Мира, который пройдет че
рез Марьину рощу, Мичу
ринский проспект, своеоб
разная скоростная трасса,
главная магистраль Олим
пиады, ибо путь от «дерев
ни» до стадиона имени Ле
нина будет идти по этому 
проспекту. Расширяк/тся Ва
ловая улица, Садово-Карет
ная, Ярославское шоссе. Сей
час ведутся строительные 
работы, а начиная с конца 
1979 года начнется оформ

ление магистралей световы
ми дорожными знаками, га
зосветными лампами, транс
парантами, панно, тематиче
ски связанными со спор
том, и т. д.

Гостиницы, рестораны, ка
фе, чайные... Принимать го
стей будут не только «дерев
ни» и строящиеся рядом го
стиницы, но и те, что стро
ятся в районе ВДНХ, в Из
майлове, других местах Мо
сквы. Многие из них полу
чили каркасы, а некоторые 
уже начинают и отделоч
ные работы.

Одна из важных сторон 
обслуживания гостей столи
цы — общественное пита
ние. И важная не потому, 
что необходимо всех быстро 
и вовремя накормить — ото 
будет, обеспечено всей сетью 
ресторанов, кафе, столовых 
Москвы да еще дополни
тельно построенными, как 
мы говорим, точками пита
ния на 9,5 тысячи посадоч
ных мест, так сказать, в 
стационарах и 25 тысяч 
мест летнего, временного ха
рактера. Эта задача важна и 
по той причине, что места, 
где гости Москвы будут со
бираться после состязаний, 
чтобы обменяться впечатле
ниями, отдохнуть, пообщать
ся с жителями Москвы, дол
жны быть отлично оформле
ны художественно, в стиле 
русского зодчества, русского 
орнамента, при нашем совет
ском гостеприимстве. И тут 
наши архитекторы уже про
изнесли, как говорится, но
вое слово. Они спроектирова
ли унифицированные карка
сы зданий общественного 
питания, однако позволяю
щие легко индивидуализиро
вать их, в зависимости от 
задач, скажем, ресторана 
или кафе. Иными словами, 
планировку залов, пищебло
ков, хранилищ продуктов 
можно легко изменить. В за
висимости от того, сколько 
посетителей предполагается

принимать таким учрежде
нием, такое оформление на
мечено в них сделать. Это
му помогут и множество са
мых различных строитель
ных материалов — гранит, 
мрамор, керамика, шелко
графические материалы, так 
называемая итальянская 
плитка и другие.

Сейчас уже строится ре
сторан «Кижи» на Ленин
градском проспекте, «Юби
лейный» — поблизости от 
ВДНХ, некоторые другие 
здания подобного типа. Все, 
что строится для Олимпиа- 
ды-80, строится в полном 
соответствии с генеральным 
планом развития нашей 
столицы. Более того, кое в 
чем москвичи даже выигра
ют. Например, в улучшении 
работы транспорта, в разви
тии сети дорог, в гостинич
ном хозяйстве, ибо на эти 
«объекты» направляются 
большие средства. Также 
выиграют москвичи и от 
развития телефонной сети. 
Ведь если по генеральному 
плану развития телефонной 
сети в Москве предполага
лось за пятилетие дать жи
телям 600 тысяч номеров, то 
в связи с Олимпиадой наме
чено дополнительно постро
ить подстанций еще на 120 
тысяч номеров. Они сейчас 
возводятся в Тропорево, на 
Звездном бульваре, в других 
местах. Их предполагается 
сдать под монтаж в начале 
1979 года, а вот для трех те
лефонных узлов—на Баку
нинской улице, на улице 
Мархлевского и на Самар
ском проезде—здания уже 
готовы. В будущем году бу
дет сдана в эксплуатацию и 
большая телефонная стан
ция на улице Обручева. Она 
рассчитана на связь, глав
ным образом, со странами 
социализма и Запада.

* * *
НА СНИМКЕ: главный архи

тектор Москвы М. В. Посохин 
знакомит президента МОК 
М. Килланена с макетами 
олимпийских новостроек.

ЗА ПЕСНЯМИ НА СЕВЕР
Б Каргасокском и Александровском районах побывала 

творческая группа: композитор Константин Кобзарь, ху
дожник Виктор Попов, молодые прозаики члены литера
турного объединения при Томской писательской органи
зации Сергей Алексеев и Николай Конусов. Командиров
ка была организована областным управлением культуры 
в рамках ежегодного фестиваля «Северное сияние».

Жители отдаленных деревень и сел, расположенных на 
Васюгане и Оби, с большим интересом приходили на 
встречи с томичами. Лекции, беседы., творческие отчеты в 
сельских клубах, домах культуры, на полевых станах, 
помощь самодеятельным композиторам и клубным ра
ботникам — вот неполный перечень дел небольшого твор
ческого коллектива.

Содержательный фольклорный материал собрали 
К. Кобзарь и Н. Конусов, сказы которого готовятся к 
печати в Западно-Сибирском издательстве.

Н. БАГРИН.

ДРУГ ЮНЫХ -  БИБЛИОТЕКА
Уже второе лето областная юношеская библиотека 

шефствует над военно-спортивными лагерями для подро
стков, организованными райвоенкоматами, райкомами 
ВЛКСМ и обществом ДОСААФ. В «Республике бодрых» 
библиотеку давно считают своим другом. Вместе с ее 
работниками ребята проводят интересные вечера, книж
ные выставки. В лагере действует передвижная библио
тека на общественных началах, а юные парашютисты 
пишут о впечатлениях от прочитанного, оформляя свои 
заметки в большую самодельную книгу. В канун XI 
Всемирного фестиваля молодежи и студентов на Ку
бе в «Республике» прошел вечер под девизом «Борьба 
молодежи — борьба за молодежь», в программу которого 
вошли литературно-музыкальная композиция, выставка 
литературы, рассказ секретаря горкома ВЛКСМ В. Ма- 
латцука о том, какими успехами встретила фестиваль 
томская молодежь, конкурс рисунков.

Недавно работники библиотеки и Кировского райвоен
комата провели вечер в военно-спортивном лагере «Пат
риот». Он был посвящен доблестным Вооруженным Си
лам страны. Перед допризывниками выступили демоби
лизованные из рядов Советской Армии воины, предста
вители различных родов войск. Была подготовлена газе
та «Воин и закон», знакомящая юношей с поло
жениями новой Конституции СССР, книжно-иллюстра
тивная выставка «Есть встать в строй!». Этот вечер на
долго запомнится молодежи.

В. БАХТИНА.

М А С Т Е Р  Р Е М О Н Т А
В эту мастерскую Томского Дома быта № 1 приходят 

начинающие и.опытные фото- и кинолюбители, умуд
ренные в тонкостях фотодела профессионалы. Приводит 
их сюда одна забота — устранить неисправность в аппа
ратуре.

Владимир Трофимович Дружинин, мастер единствен
ной подобного типа мастерской в городе,' приветливо 
встречает посетителей. Если поломка незначительна, Вла
димир Троф/имович тотчас ее устранит, а если неисправ
ность серьезная, то он определяет характер ремонта и 
срок исполнения.

Обычно заказчики уходят из мастерской довольными 
техника будет работать надежно. Трудится В. Т. Дружи
нин быстро, ловко, достойно продолжая школу своего 
учителя старого мастера Г. Э. Кеттерлинга. План двух 
лет пятилетки выполнил досрочно. В. Т. Дружинин на
гражден орденом Трудовой Славы третьей степени.

В. ЮФЕРОВ.

Спортивная панорам а
ШАХМАТЫ. Вничью без 

возобновления игры закончи
лась отложенная накануне де
вятая партия матча на первен
ство мира по шахматам.

Записанный ход чемпиона 
мира А. Карпова был 41... ла
дья СЗ (он играл черными). 
Домашний анализ показал, что

белые, несмотря на лишнюю 
пешку, не имели шансов ис
пользовать это преимущество.

Счет в ма+че по-прежнему 
1:0 в пользу чемпиона мира.

ПЯТИБОРЬЕ. Москвич Борис 
Мосолов вышел победителем 
московского традиционного 
международного турнира по

современному пятиборью. Его 
результат —  5.245 очков. Вто
рое место у Ласло Хорвата из 
Венгрии —  5.181, третье —  у 
Владимира Шмелева из Мос
ковской области —  5.138.

В командном зачете первен
ствовали пятиборцы Венгрии —  
15.160. Далее идут сборная

РСФСР —  15.096 и команда
Москвы —  14.710.

ЛЕГКАЯ АТЛЕТИКА. Мета
тель молота из ФРГ Карл- 
Ханс Рим на соревнованиях в 
западногерманском городе
Хейденгейме установил новый 
мировой рекорд —  80 метров 
32 сантиметра. Прежний ре
корд принадлежал моекзичу 
Борису Зайчуку —  80 м 14 см.

ПЛАВАНИЕ. Спортсменка из 
Австралии Трэйси Уикхэм, вы
ступая на играх содружества в

канадском городе Эдмонтоне, 
установила новый мировой ре
корд в плавании вольным сти
лем на 800 м —  8 мин. 24,62 
сек. Она почти на шесть се- 
нунд улучшила прежнее дости
жение, принадлежавшее ей же.

ФУТБОЛ. Первые два матча 
двадцатого тура чемпионата 
страны по футболу, состояв
шиеся 6 августа, закончились 
так: «Зенит» —  «Нефтчи» —  
1:0, «Торпедо» —  «Арарат» —  
1:0.

о Е а э
ВТОРНИК, 8 августа 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА
ТОМСК

9.00. Новости. 9.10. «Сель-- 
ская новь». «Внимание! Летний 
комплекс сельхозработ». 9.20. 
«Новости сельского хозяйст
ва». Кинопрограмма.

МОСКВА
10.00 .«Время». 10.55. Мульт

фильм. 11.15: А. Островский,
Н. Соловьев. «Женитьба Белу
гина».

С 13.50 до 16.00 — перерыв.
16.00. Программа докумен

тальных фильмов социалисти
ческих стран. 17.20. «Летняя 
трудовая четверть*. 17.50. «Лю
бовь — мелодия». Фильм-кон
церт.

ТОМСК
18.25. Новости. 18.35. «Реше

ния XXV съезда КПСС — в 
жизнь». «Актуальные пробле
мы международной политики 
КПСС на современном этапе». 
Беседа лектора ЦК КПСС В. Д. 
Смирнова. 19.05. «Разрешите 
побеспокоить». Сатирический 
журнал. Выпуск 5-й.

МОСКВА
19.30. Новости.

ТОМСК
19.40. Научно-популярный 

фильм «Лучи плодородия».
МОСКВА

20.00. «Телетеатр принимает
гостей». Выступление индий
ских артистов — исполнителей 
классической музыки и тан
цев. 20.45. «Село: дела и про
блемы». «Решения июльского 
(1978 г.) Пленума ЦК КПСС — 
в жизнь». 21.15. Премьера те
левизионного многосерийного 
фильма «Диалог». 1-я серия. 
(«Мосфильм», по заказу Гос- 
телерадно. 1978 г.). 22.30. «Вре
мя». 23.00. «Концерты И. Ар
хиповой». Передача 4-я. 23.35.
«Спутник кинозрителя». 00.10. 
Концерт артистов балета. 00.50. 
Новости.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА
МОСКВА

18.25. В. Крапивин. «Маль
чик со шпагой». Многосерий
ный телеспектакль. 1-я серия. 
19.30. Новости.

ТОМСК
19.40. Студия «Юность» 

«Комсомольская ударная зо 
вет». 20.10. «Ш агнул первым» 
Документальный фильм о под 
виге комсомольца М. Мороза 
20.20. Новости.. 20.30. «Семей 
ные обстоятельства». Художе 
ственный фильм..

радио
ВТОРНИК, 8 августа

7.32. Последние известия. 
7.40. «Рабочее утро». «С рабо
чей путевкой на сельские 
стройки». Слово выпускникам 
СПТУ-15. «Представляем свою 
профессию». У микрофона 
строители Томского нефтехи
мического комбината. 9.15. По 
страницам газет «Красное зна
мя» и «Молодой ленинец». 9.30. 
В концертном зале Томской 
филармонии. Играет лауреат 
Шестого Международно кон
курса им. II. И. Чайковского 
Илья Груберт. 9.45. «Решения 
июльского Пленума ЦК КПСС 
■— в жизнь!». Интервью с сею 
ретарем парткома совхоза 
«Новиковский» А. И. Зориным. 
19,50. Последние известия, 
20.15. «Решения XXV съезда 
КПСС — в жизнь!». «Томский 
нефтехимический». Интервью с 
руководителем проекта Е. С. 
Задорожным.

Редактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ.
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э з и
Гастроли Государственного 

ордена Ленина и ордена Тру
дового Красного Знамени ака
демического театра имени Мос
совета.

8 августа. Новый театр — 
«День приезда —  день отъез
да» —  19.30. Старый театр — 
«Царствие земное» —  19-30.

И К Й Ч
8 августа. «Жандарм женит

ся» —  20.

Д И Р К
8 августа. Гастроли Киевско

го цирка —  20.

о к < ш ш
СЕГОДНЯ

В КИНОТЕАТРАХ: 
«РОДИНА»

«Трактир на Пятницкой» —
9. 12-20. 14-10, 16-10, 18-20,
20-10, 22. «Приключения Ну-
ки» —  10-40.

имени М. ГОРЬКОГО
«Смятение чувств» —  8-40,

10-20, 12. 13-40, 15-20, 17, 18-40,
20- 20, 22. «Семь похищенных
женихов» —  8-40, 10-20, 12,
13- 40, 15-20, 17, 18-40. 20-20, 22.
Зал кинохроники. «Диск», «В 
цирке только женщины», «Ну, 
погоди!» (11-й выпуск) —  9,
10-15. 11-30, 12-45, 14. 15-15,
16-30.

«ОКТЯБРЬ»
«Гармония» — 8-50, 10-45,

12-30, 14-15, 16, 17-45, 19-30,
21- 15. «Дипломанты поневоле»
—  9, 12, 13-30, 15, 16-30, 18,
19-30, 21. Мульт.сборник Ns 77 
10-30.

имени И. ЧЕРНЫХ
«Афоня» —  9, 10-40, 12-20.

14- 10, 16. 17-40. 19-20, 21. «Про
вал «Голубой змеи» —  10-40.

«ПИОНЕР»
Мультсборник Ns 64 

10-20. «Гариб в стране
нов» —  11-40, 13-20, 15, 
«Признание комиссара 
цим прокурору республики» —
18-20, 20, 21-40.

— и, 
джин- 
16-40, 
поли-

«СИБИРЯК»
«Аленький цветочек» —  9-20. 

«Убийство в восточном экс
прессе» (две серии) —  11,
13-30, 16, 18-30, 21.

КИНОТЕАТР 
ГОРОДСКОГО САДА

«Удивительный заказ» —  10. 
«Игрушка» —  11-30, 13-30,
15-30, 17-30, 19:30, 21-30.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ  
«АВАНГАРД»

«Мы так любили друг дру
га» (две серии) —  18, 21.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ  
ПОДШИПНИКОВОГО 

ЗАВОДА
«Дочки-матери» —  19, 2!

ДОМ КУЛЬТУРЫ  
«СИБКАБЕЛЬ»

«Поединок п тайге» —  17-10, 
19, 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
пос. НОВОГО

«А у нас была тишина» —  
19. 21.

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ
«Лето любви» (две серии) —  

15, 13. 21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ 

ЭНЕРГЕТИКОВ
«Дело гражданина вне вся

ких подозрений» —  17-20, 19,
21.

Томский обком профсою
за работников просвещения, 
высшей школы и научных 
учреждений приглашает на 
работу доверенного врача.

Обращаться: г. Томск, ул. 
Советская, 45, в обком 
профсоюза.

Томский областной совет 
по туризму и экскурсиям 
приглашает п путешествие
по Оби и ее притоку Томи 
на комфортабельном тепло
ходе «Урал» по маршруту: 
Томск — Нижневартовск — 
Ханты-Мансийск — Са
лехард — Новосибирск — 
Томск — с 14 августа по 1 
сентября и с 4 сентября по 
22 сентября.

За путевками обращаться 
в Томский областной совет 
по туризму и экскурсиям по 
адресу: г. Томск, ул. Герце
на, 10, телефон 3-13-74.
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БЕРЕГИТЕ ЖИВОТНОВОДЧЕСКИЕ ФЕРМЫ ОТ ПОЖАРОВ!
ВНИМАНИЮ ДИРЕКТОРОВ СОВХОЗОВ, ПРЕДСЕДАТЕЛЕЙ КОЛХОЗОВ!

В текущем году в совхозах и колхозах области произо
шел ряд пожаров и загораний в животноводческих по
мещениях, в результате которых причинен значительный 
материальный ущерб.

Во избежание пожаров на животноводческих фермах 
отдел пожарной охраны предлагает :

провести тщательную проверку противопожарного со
стояния всех животноводческих и птицеводческих поме
щений и принять меры к устранению выявленйых недо
статков:

очистить территорию животноводческих ферм от загро
мождения и захламленности горючим материалом;

провести проверку и ремонт осветительной и силовой 
электропроводки и электрооборудования, открытые, элек
тролампочки закрыть в светильники влагозащищенного 
исполнения. (Распределительные щиты, выключатели, 
предохранители перенести из животноводческих помеще
ний в тамбуры или на наружные стены зданий и огра
дить их несгораемыми шкафчиками;

вынести кормокухни, кормозапарники, теплогенерато
ры. паровые и водогрейные котлы и другие огневые аг
регаты из сгораемых животноводческих ферм и зданий 
с деревянными перекрытиями в отдельно стоящие поме
щения;

обработать огнезащитным составом деревянные кон
струкции ферм;

обеспечить все животнозодческие комплексы, фермы 
достаточным количеством первичных средств пожароту
шения и противопожарным инвентарем;

все животноводческие, птицеводческие здания обеспе
чить надежной связью и средствами оповещения на 
случай пожара;

организовать надежную сторожевую охрану скотопо- 
мещений—особенно в ночное время—и суточное дежур
ство членов добровольных пожарных дружин в населен
ных пунктах;

оборудовать фермы крупного рогатого скота групповым 
способом привязи, обеспечивающим при пожаре быстрое 
освобождение и вывод животных из помещений, а также 
произвести ремонт неисправных групповых привязей;

систематически очищать от подтеков машинного масла 
и топлива помещения вакуумнасосных;

ворота и двери помещений, предназначенные для вы
вода скота, должны открываться только наружу, ничем 
не загромождаться и не перекрываться. Запрещается 
устраивать у них пороги и ступени, подворотни. Ворота 
и двери разрешается закрывать только на легкооткры- 
ваемые задвижки, крючки и щеколды;

привести в полную готовность всю имеющуюся пожар
ную технику и выделить места для ее хранения;

строго соблюдать правила пожарной безопасности при 
производстве ремонтных работ на фермах;

отремонтировать пирсы и подъезды к естественным во
доисточникам. Оборудовать водонапорные башни при
способлениями для забора воды пожарной техникой. От
ремонтировать и залить водой все пожарные водоемы;

провести в колхозах, совхозах и птицефабриках ин
структажи о правилах пожарной безопасности с лицами, 
на которых возложено обслуживание электроустановок’ 
теплогенераторов, водогрейных котлов и других тепло
производящих установок, а также с животноводами и 
другими работниками ферм.

ЗАПРЕЩАЕТСЯ:
операторам, дояркам, скотникам, телятницам, евина- 

рям, птичницам, истопникам и другим лицам обслужи
вающего персонала животноводческих помещений во 
время работы применять открытый огонь; разрешается 
курить только в специально отведенных для этого ме
стах; оставлять работающие теплопроводящие установки 
и другие агрегаты без присмотра или наблюдать за ними 
посторонним лицам; оставлять под напряжением элек
тросети после окончания работы; устраивать в помеще
ниях для животных и птиц мастерские, склады, стоянки 
автотранспорта, тракторов, .сельхозтехники, а также про
изводить какие-либо работы, не связанные с обслужива
нием  ̂ферм; применять для защиты электросетей и элек- 
троооорудования от токов короткого замыкания ненор
мированные плавкие предохранители; разводить костры 
и дымокуры вблизи животноводческих и птицеводческих 
построек.

Отдел пожарной охраны УВД Томского ' |
облисполкома. “
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ТОМСКОЕ ПРОФЕССИОНАЛЬНОЕ КУЛИНАРНОЕ Томская
УЧИЛИЩЕ

объявляет прием
учащихся на 1978—79 учебный год.
В училище принимаются юноши и девушки с образова

нием 8— 10 классов без вступительных экзаменов.
Окончившие училище получают специальность кулина

ра, кондитера, а также образование за 9 классов.
Срок обучения — 2 года. В период обучения выплачи

вается стипендия 32 рубля в месяц.
Адрес училища: г. Томск-29, пр. Фрунзе, 10.

счетоводно-бух
галтерская школа продол
жает прием учащихся на 
курсы подготовки бухгалте
ров промышленного, бюд
жетного учета, счетоводов, 
операторов клавишных вы
числительных машин.

Обращаться: г. Томск, пер. 
Макушина, 14, тел. 5-35-60.

Администрация, партий
ная организация, рабочий 
комитет совхоза «Мирный» 
Томского треста Свинопром 
с глубоким прискорбием 
извещают о скоропостиж
ной смерти заместителя ди
ректора

БРАЗУЛЬ
Альфона Станиславовича

и выражают соболезнова
ние родным и близким по
койного.
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